
Местом проведения финала 
стала «Якиманка Холл» — одна 
из популярных у столичных 
молодоженов площадок про-
екта мэра Москвы «Новые 
адреса счастья». 
— Мы видим, как с каждым го-
дом уровень подготовки участ-
ников чемпионата «Москов-
ские мастера» качественно 
повышается, — говорит на-
чальник управления ЗАГС Мо-
сквы Светлана Уханева. — 
И этот конкурс хорош тем, что 
каждый сотрудник органов 
ЗАГС может по-новому рас-
крыться, показать профессио-
нальный рост в своей компе-
тенции. 
Итак, члены жюри занимают 
свои места, коллеги и гости 
финального шоу громкими 
аплодисментами поддержива-
ют конкурсанток. А на сцену 
тем временем поднимаются 
пять финалисток — сегодня 
они главные герои дня. 
Первый этап — «Домашнее 
задание». В коротком видео-
ролике девушки рассказыва-
ют о своей работе. Надо от-
метить, что каждая из них 
к своей презентации подо-
шла ориги нально, с фантази-
ей. Поэтому ролики получи-
лись яркими, интересными 
и веселыми. 
Например, главный специа-
лист Шипиловского дворца 
бракосочетания Мария Заха-
рова вспоминает, что съемки 
видеоролика заняли три дня 
и ей было очень интересно 
примерить на себе роль ак-
трисы. 

— Мне с детства родители го-
ворили: «Ты та еще актриса!» 
Вот я и получила свою роль. 
Даже несмотря на то, что дни 
съемок пришлись на мой от-

пуск и потребовалось немно-
го скорректировать личные 
планы, полученный резуль-
тат того стоил, — говорит За-
харова.

Следующее конкурсное зада-
ние заставило девушек немно-
го поволноваться — им пред-
стояло за 30 секунд ответить 
на ряд вопросов, которые бы 

раскрывали их зна-
ние действующего 
законодательства 
и умения правиль-
но его применить. 
Но волнение было 
излишним — кон-
курсантки ответи-
ли на вопросы го-
раздо раньше, чем 
закончилось отве-
денное время. 
— Мы все знаем, 
это же наша рабо-
та. Здесь главное 

уметь справиться с волнением 
и эмоциями, — говорит глав-
ный специалист Шипиловско-
го дворца бракосочетания Ксе-
ния Родичева. 

Завершился финальный этап 
конкурса короткими интер-
вью с его участницами. Со-
трудницы ЗАГС назвали свои 
любимые площадки для выезд-
ной регистрации брака и рас-
сказали истории из своей жиз-
ни и работы. 
— Моя любимая площадка — 
Северный речной вокзал. Все 
очень просто — там состоя-
лась моя свадьба, — отвечает 
с улыбкой главный специалист 
дворца бракосочетания № 1 
Екатерина Федорова. 
По результатам конкурсных 
состязаний лучшим специали-
стом признана Мария Захаро-
ва, второе место у главного 
специалиста Дворца бракосо-
четания № 5 Юлианы Борисо-
вой, а третье место досталось 
Екатерине Федоровой. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера в столице 
прошел финаль-
ный этап про-
фессионального 
конкурса «Мо-
сковские масте-
ра» среди специ-
алистов органов 
ЗАГС. «ВМ» узна-
ла, кто был удо-
стоен звания по-
бедителя.

Журналисты помогают укрепить нацбезопасность
Вчера в медиацентре «Рос-
сийской газеты» прошла тор-
жественная церемония 
«В интересах национальной 
безопасности. Общественная 
палата России и ведущие 
российские СМИ». Почетны-
ми дипломами отметили 
и сотрудников «ВМ».

Мероприятие, приуроченное 
к празднованию Дня России, 
стало одним из итогов со-
вместной работы Обществен-
ной палаты страны и Нацио-
нальной ассоциации объеди-
нений офицеров запаса Во -
оруженных сил «Мегапир». 
Вместе они занимаются воен-
но-патриотическим воспита-
нием, вопросами укрепления 
нацбезопасности, поддержки 
военнослужащих и освеще-
ния их деятельности в сред-
ствах массовой информации.
— На мой взгляд, журнали-
стика — это совесть нации, 
а журналисты — те люди, ко-
торые ее будят, — поблагода-

рил за работу представителей 
СМИ председатель совета ди-
ректоров ассоциации «Мега-
пир» Александр Каньшин.
Объединение офицеров запа-
са существует уже 30 лет, и за 
это время журналисты, преда-
вая ту или иную проблему 
огласке, не раз помогали раз-
решить ее. Так, при поддерж-
ке СМИ в свое время удалось 
сохранить институт военных 
медиков, которые сегодня 
спасают жизни бойцов на пе-
редовой. Сюжеты о подвигах, 
в том числе участников специ-
альной военной операции, 
регулярно выходят на главных 
телеканалах страны, интер-
нет-издания и печатные СМИ 
публикуют репортажи собко-
ров с мест событий.
— Я обращаюсь к журналист-
скому сообществу: давайте 
поднимем проблему возвра-
щения и адаптации к мирной 
жизни ребят, которые выпол-
няют сейчас свой воинский 
долг в различных горячих точ-

ках, в том числе в зоне СВО, — 
сказал Каньшин. — Думаю, 
журналисты могут сыграть 
здесь важную роль.
А пока работников ведущих 
СМИ наградили дипломами 
за большой вклад в укрепле-
ние национальной безопасно-
сти России. Среди них: гене-
ральный директор «Россий-
ской газеты» Павел Негоица, 
главный редактор «РГ» Вла-
дислав Фронин и его замести-
тели Игорь Черняк и Наталия 
Татаринова, специальный 
корреспондент «Комсомоль-
ской правды» Александр Коц, 
корреспондент МИА «Россия 
сегодня» Андрей Коц, военкор 
«АиФ» Дмитрий Григорьев, 
а также заместители главного 
редактора «Вечерней Мо-
сквы» — шеф-редактор дело-
вого выпуска газеты Алексей 
Зернаков и руководитель от-
дела «Московская власть» 
Юлия Тарапата.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Участок между «Чеховской» и «Серпуховской» закроют на ремонт 17, 18, 24 и 25 июня. 
В эти дни станции станут конечными, сообщили в пресс-службе Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры города Москвы.
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Высокий уровень мастерства 
Сотрудники столичных загсов умеют проводить запоминающиеся 
торжественные церемонии и отлично разбираются в законах

ЕЛЕНА ПАРШИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ ГОРОДА 
МОСКВЫ 

В этом году конкурс «Москов-
ские мастера» проводится уже 
в двадцать шестой раз. За это 
время он действительно стал 
уже визитной карточкой сто-
лицы. Оргкомитет конкурса 
в этом году традиционно на-
брал 40 профессий из различ-
ных отраслей экономики горо-
да. Конечно, в этом ряду одно 
из самых почетных и важных 
мест занимает профессия 
«Специалист органов ЗАГС». 
Церемония награждения по-
бедителей конкурса «Москов-
ские мастера» пройдет в пред-
дверии Дня города с участием 
мэра столицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С каждым годом 
растет степень 
подготовки 
участниц 
конкурса

Вчера 15:08 Главный специалист Шипиловского дворца бракосочетания Мария Захарова стала победителем конкурса «Московские мастера» в компетенции 
«Специалист органов ЗАГС». Конкурс в этом году проводился уже в двадцать шестой раз 

Меняются подходы 
к обучению

Сегодня подходы к обучению журна-
листов меняются по многим причи-
нам. Это связано прежде всего с мас-
штабным процессом цифровизации 
общественной жизни, медиаинду-
стрии, профессиональной деятельно-
сти. Современный журналист должен 
быть технологически очень продвину-
тым, но при этом уметь использовать 
цифровые технологии для реализации 
своего творческого потенциала. Суть 

журналистики остается традиционной — сообщать ново-
сти, актуальную повестку доступными средствами. И де-
лать это интересным для аудитории, увлекать ее. Тут жур-
налисты оказываются перед развилкой: как, увлекая ау-
диторию, сохранить серьезность и аналитику. А сочета-
ние этого всегда было сильной стороной российского 
журналиста. 
Надо понимать, что современная ау-
дитория — очень самостоятельная 
и креативная. И она тоже включается 
в создание информации, ее распро-
странение, пересылку. И журналист 
должен учитывать эти навыки аудито-
рии. А факультет журналистики во 
многом сам должен научить будущих 
профессионалов этому. Поэтому наш 
учебный план очень разнообразный. 
В последние годы стало очевидно, что 
журналистика — это не просто напи-
сание текста. Автор должен обладать 
знаниями в социальной, политиче-
ской, идеологической областях. По-
этому мы добавили огромный пласт знаний социально-
политического характера: экономику, политику, право, 
этику, философию. И это все нужно журналисту не мень-
ше, чем словесность. Ведь теперь у нас мультизадачная 
профессия, которой можно обладать, только имея широ-
чайший кругозор.
На факультете журналистики мы всегда стремились к пре-
емственности поколений. И старшее известно всем вы-
пускникам журфака. А за ним идет уже следующее поколе-
ние, которое сохранило себя в тяжелые 1990-е годы. Они 
сумели осмыслить опыт российской трансформации и пе-
редать его молодому поколению. И сейчас в нашем коллек-
тиве — четверть молодых преподавателей, до 35 лет. 
Это начальники и ведущие курсов по основам журналисти-
ки, которые разбирают со студентами кейсы и вместе с ни-
ми создают живой технологический продукт.

Сегодня свой день рождения отмечает факультет 
журналистики МГУ имени М. В. Ломоносова. Ка-
ким должен быть «боец пера и экрана», рассказы-
вает декан журфака Елена Вартанова. 

первый 
микрофон

ЕЛЕНА 
ВАРТАНОВА
ДЕКАН 
ФАКУЛЬТЕТА 
ЖУРНАЛИСТИКИ 
МГУ ИМЕНИ 
М. В. ЛОМОНОСОВА

Списанным книгам 
ищут новый дом
В столице стартовал очеред-
ной этап проекта «Списанные 
книги». Об этом вчера сооб-
щил мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото).

Вот уже шесть лет библиотеки 
города бесплатно раздают спи-
санные издания, в том числе 
периодику. Выбрать и забро-
нировать нужную литературу 
можно на сайте knigi.biblio-
gorod.ru. Старые книги попол-
няют личные библиотеки мо-
сквичей или отправляются 
в благотворительные фонды, 
некоммерческие и обществен-
ные организации.
— Москва — один из самых чи-
тающих городов страны, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Мы постоянно обнов-
ляем и модернизируем наши 
библиотеки запускаем проек-
ты, связанные с книгами.
За шесть лет новый дом обрели 
1,8 миллиона экземпляров 
списанных книг.
Кроме того, вчера в своем лич-
ном блоге sobyanin.ru мэр рас-
сказал о десятилетии проекта 
«Узнай Москву». С момента 
запуска он превратился в пол-
ноценный онлайн-гид по сто-
лице. На портале um.mos.ru 
собрана информация о более 
2200 зданиях, свыше 350 му-
зеях и около 690 памятниках. 
Также пользователям доступ-
ны 256 прогулочных маршру-
тов, в том числе по 43 райо-
нам столицы, и 29 виртуаль-
ных туров по памятникам ар-
хитектуры, среди которых 
закрытый для обычных посе-

тителей особняк Лопатиной 
на Большой Никитской улице. 
Сейчас его занимает посоль-
ство Бразилии.
— Кроме того, на портале «Уз-
най Москву» регулярно публи-
куется информация о бесплат-
ных мероприятиях, — добавил 
Сергей Собянин.
Москва развивает в том числе 
деловой туризм. Как расска-
зал мэр в соцсетях, с июня по 
октябрь в городе пройдут 
12 мероприятий для пред-
принимателей. Им покажут 
площадки, которые подходят 
для деловых событий. При-
глашения будут публиковать 
в сообществе «Московский 
туристический хаб».
Также глава города утвердил 
программу комплексного 
развития части бывшей 
промзоны «Южный порт». 
Там построят жилье, деловые 
центры и стадион.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

МЭР О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
НОВЫХ ДОРОГ ➔ СТР. 2

С 2019 года, с момента 
старта проекта «Новые 
адреса счастья» на вы-
ездных площадках по-
женилось 37 тысяч 
пар. В июне этого года 
на выездных площадках 
столицы планируют свя-
зать себя узами брака 
2300 пар молодоженов. 
Местом регистрации 
брака за последние 
3 года современное 
многофункциональное 
пространство «Якиманка 
Холл» выбрало более 
850 пар столичных мо-
лодоженов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городская среда

Новое асфальтовое покрытие, 
капитальный ремонт домов 
и площадки для выгула собак. 
Как меняется Савеловский район  ➔ СТР. 3

гайд-парк

Перестанет ли доллар быть мировой 
валютой и что вообще его ждет 
в ближайшем будущем. Мнения 
экспертов  ➔ СТР. 5

актуальное интервью

Председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев ответил 
на вопросы сотрудников «Вечерки» 
и рассказал о планах на пять лет  ➔ СТР. 7

vm.ru

+23°C
погода

$ 81,25

11,39

курс цб

Ветер 3–9 м/с

Давление 751 мм

Влажность воздуха 44%

¥

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Вчера 16:56 Заместители главного редактора газеты 
«Вечерняя Москва» — руководитель отдела «Московская 
власть» Юлия Тарапата и шеф-редактор делового выпуска 
Алексей Зернаков — получили заслуженные дипломы
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Станции контроля 
воздуха улучшат

Выставки посвятили 
облигациям

Станции контроля воздуха 
оснастят современными оте-
чественными газоанализато-
рами. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков 
(на фото).

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства Москвы 
начали устанавливать рос-
сийские газоанализаторы на 
автоматические станции кон-
троля воздуха в рамках про-
граммы импортозамещения. 
— В настоящее время ведется 
установка тринадцати таких 
приборов. Они предназначе-
ны для проведения автомати-
ческих непрерывных измере-
ний концентрации оксидов 
азота и аммиака в атмосфер-
ном воздухе, — рассказал 
Петр Бирюков.
В перспективе отечественное 
оборудование будут устанав-
ливать на станциях по мере 
того, как старое выходит из 
строя. 
— С помощью современных 
профессиональных газоана-
лизаторов измерения мож-
но проводить ежесекундно 
в режиме 24 на 7. Результаты 
выдаются в формате 20-ми-
нутного усреднения, чтобы 
избежать погрешностей, — 
пояснил заместитель мэра 
Москвы. 
В Комплексе городского хо-
зяйства столицы подчеркну-
ли, что все новые комплексы 

обязательно проходят сравни-
тельные испытания с уже ис-
пользуемым оборудованием. 
Напомним, что год назад на 
станциях контроля загрязне-
ния воздуха метеорологиче-
ские комплексы уже замени-
ли на отечественные. 
Петр Бирюков отметил, что 
сегодня в столице круглосу-
точно работают 56 автомати-
ческих станций контроля ат-
мосферного воздуха. На них 
установлено высокоточное 
оборудование, с помощью ко-
торого можно контролиро-
вать содержание в воздухе 
оксида углерода, оксида и ди-
оксида азота, сероводорода, 
суммы углеводородных со-
единений. 
По данным Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Мо-
сквы, концентрация загрязня-
ющих веществ в воздухе возле 
автотрасс с 2013 года снизи-
лась в 2,5 раза. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в четырех парках сто-
лицы открылась фотовыстав-
ка, посвященная выпуску 
первых «зеленых» облига-
ций Москвы для горожан 
и направленная на повыше-
ние финансовой грамотности 
населения.

Экспозиции расположены на 
ВДНХ, в парке искусств «Музе-
он», парке Дружбы и Саду 
имени Баумана. Горожане 
и гости столицы смогут уз-
нать, что такое «зеленые» об-
лигации, в чем их отличия от 
обычных, почему новый вы-
пуск является народным и на 
что будут направлены полу-
ченные денежные средства.
— «Зеленые» облигации Мо-
сквы — это отличный способ 
начать инвестировать и сде-
лать свой вклад в экологиче-
ское развитие города. Данные 
ценные бумаги не подверже-
ны рыночным рискам в силу 
того, что выпуск является вне-
биржевым. При досрочном 
погашении город всегда готов 
выкупить облигации по цене 
покупки с сохранением уже 
начисленного купонного до-
хода, — отметила Мария Де-
рунова, первый заместитель 
начальника управления заме-
стителя мэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений.
В конце мая Москва выпусти-
ла «зеленые» облигации для 
населения, дающие возмож-
ность гражданам инвестиро-

вать в важнейшие городские 
экологические проекты. Раз-
мещение началось на финан-
совой платформе Московской 
биржи «Финуслуги». Объем 
облигаций, предложенный 
к размещению, составил два 
миллиарда рублей, срок их об-
ращения — два года. Купон-
ный доход будет выплачивать-
ся раз в квартал.
В течение лета и начала осени 
фотовыставка о «зеленых» об-
лигациях Москвы будет пред-
ставлена еще в семи парках 
города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Прямой выезд с Матвеевской 
улицы на Аминьевское шоссе 
построили меньше чем за пол-
тора года. Объект сдали на че-
тыре месяца раньше заплани-
рованного срока. Также в рам-
ках проекта для транспорта, 
который движется из центра, 
сделали однополосную эс та-
каду-съезд с проспекта Гене-
рала Дорохова. Она сокраща-

ет маршрут до Аминьевского 
шоссе на 2,5 километра. Та-
ким образом, водители будут 
экономить в пути примерно 
9 минут.
— Улучшили транспортную 
доступность большого микро-
района Матвеевское, — напи-
сал Сергей Собянин.
Всего в рамках проекта по-
строили 800 метров дорог, 
включая 440 метров эстака-
ды. Теперь от Матвеевской 
улицы до Аминьевского шоссе 
автомобилисты доедут всего 
за 1–2 минуты. Раньше на это 
уходило 7–11 минут. Водите-
лям нужно было преодолеть 
3–5 километров с нескольки-
ми разворотами, сейчас же 
весь путь займет максимум 
километр. Территорию вдоль 
дороги благоустроили: разби-
ли газоны, высадили 129 дере-
вьев и 610 кустарников.
— Поездки стали еще удобнее 
для порядка 280 тысяч мо-
сквичей, в первую очередь для 
жителей районов Очаково-
Матвеевское и Фили-Давыд-
ково, — уточнил Собянин.

Как напомнил мэр, ранее в го-
роде построили новую вылет-
ную магистраль — проспект 
Генерала Дорохова. В августе 
прошлого года открыли дви-
жение по путепроводу через 
железнодорожные пути буду-
щего четвертого Московского 
центрального диаметра. Он 
связал проспект с Веерной, 
Матвеевской и Нежинской 
улицами. Это позволило со-
кратить путь из микрорайона 
Матвеевское до крупных авто-
магистралей и увеличить про-
пускную способность Ами-
ньевского шоссе и Мосфиль-
мовской улицы. Кроме того, 
местные жители получили 
комфортный проезд к но-
вым кварталам и объектам со-
циальной и транспортной 
инфраструктуры, в частности 
к транспортно-пересадочно-
му узлу «Аминьевское шоссе».
— За 11 лет в Москве построи-
ли 1241,1 километра дорог, 
359 мостов, тоннелей, эста-
кад и 291 внеуличный пеше-
ходный переход, — сообщил 
Сергей Собянин. — В этом 

году планируем сделать еще 
106,2 ки лометра дорог, 
37 ис кус ственных сооруже-
ний и 19 внеуличных пеше-
ходных переходов.
Один из ключевых проек-
тов — завершение строитель-
ства Московского скоростно-
го диаметра. Южный участок 
магистрали — от улицы Мар-
шала Шестопалова до путей 
Павелецкого направления 
железной дороги — будет го-
тов до конца года. Он свяжет 
22 района, в которых прожи-
вают около 2,5 миллиона че-
ловек. Сейчас строители укла-
дывают вдоль дороги тротуа-
ры и высаживают деревья.
Кроме того, работы идут на 
Южной рокаде. Здесь продол-
жается реконструкция улицы 
Верхние Поля. На участке от 
улицы Марьинский Парк до 
МКАД положат новый асфальт. 
Параллельно идет строитель-
ство Дмитровского путепрово-
да, развязки на пересечении 
МКАД с Алтуфьевским шоссе, 
а также дороги от Варшавско-
го шоссе до деревень Андреев-

ское и Яковлево. Она соединит 
между собой Калужское и Вар-
шавское шоссе и создаст пря-
мое сообщение между Троиц-
ком и Шербинкой.
В планах на 2024–2025 го-
ды — построить еще 146 кило-
метров дорог, 35 искусствен-
ных сооружений и 32 пеше-
ходных перехода.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Путь 
до шоссе стал короче

Вчера открыли 
дополнитель-
ный выезд 
на Аминьевское 
шоссе. Как сооб-
щил мэр Москвы 
Сергей Собянин 
в соцсетях, 
дорогу сдали 
раньше срока.

день мэра

16 августа 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин поблагодарил строителей за работу и открытие путепровода через пути Киевского направления Московской железной 
дороги, который связал проспект Генерала Дорохова с улицами Веерная, Матвеевская и Нежинская

Бесшовный метод укладки 
продлит жизнь асфальту
Новый асфальт на улице 
Пет ровке уложили бесшов-
ным методом. Это позволит 
дорожному покрытию про-
жить дольше. «ВМ» расска-
зывает подробнее о техно-
логии и объемах дорожных 
работ в столице на этот год. 

На ночной Петровке жарко: 
в воздух поднимается пар, шу-
мит дорожная фреза, снятый 
ею старый асфальт летит в ку-
зов самосвала. Специалистам 
ГБУ «Автомобильные дороги» 
дали три ночи на то, чтобы за-
менить асфальт на централь-
ной улице города. 
Заместитель начальника объ-
единенного комплекса «Авто-
мобильные дороги» Алек-
сандр Зверев рассказывает, 
что на Петровке применя-
ют бесшовный способ уклад-
ки асфальта. 
— При такой технологии ра-
боты ведутся одновременно 
на всей ширине проезжей ча-
сти. Дорожное покрытие 
укладывается «единым ков-
ром», что увеличивает срок 
его службы. Данный способ 
требует полного перекрытия 
дорожного движения в ме-
стах проведения работ, — го-
ворит Александр Зверев. 
Сейчас работы уже заверше-
ны, в кратчайшие сроки спе-
циалисты-дорожники нано-
сят разметку. За три ночи уда-
лось заменить 15 тысяч ква-
дратных метров верхнего 
слоя асфальта. 
Движение на улице перекры-
вали поэтапно, участками. 
Если на более отдаленных от 
центра улицах не требуется 

такой скорости, да и движе-
ние можно перекрывать пол-
ностью, то для центра города 
с его загруженностью подхо-
дит как раз такой метод: скон-
центрировать максимум уси-
лий и завершить работы как 
можно быстрее. Более того, 
бесшовный метод более эф-
фективен с точки зрения 
дальнейшей эксплуатации 
дорожного покрытия. 
Асфальтовое покрытие на та-
ких участках дорог более 
устойчиво к самому разруши-
тельному погодному явлению 
наших широт — весенним 
переходам через нулевую 
температуру, когда вода зате-
кает в швы днем, а ночью там 
замерзает. 

Кстати, тем же методом и то-
же максимально оперативно 
два года назад меняли ас-
фальт на Тверской и 1-й Твер-
ской-Ямской улицах. Такая 
же технология применялась 
и в ходе предыдущего ремон-
та в 2017 году. Результат: ас-
фальт на дороге первой кате-
гории, к которым относится 
Тверская улица, продержался 
в достойном состоянии четы-
ре года, тогда как межремонт-
ный срок у таких дорог со-
ставляет три года. 
Всего в этом году в столице 
планируют отремонтировать 
23 миллиона квадратных ме-
тров дорог. Так, к примеру, 
в этом году отремонтируют 
16 участков ключевой город-
ской магистрали — Третьего 
транспортного кольца. Пло-
щадь ремонта составит почти 
550 тысяч квадратных ме-
тров. 
Работы уже идут на участке 
кольца от Гагаринского тон-
неля до Тульской эстакады, 
в ближайшее время начнется 
ремонт на Савеловской эста-
каде, улицах Автозаводская 
и Беговая. Также асфальт об-
новят на участках от Звениго-
родского шоссе до Шмитов-
ского проезда и Хорошевской 
эстакады. 
На МКАД запланированы еще 
более масштабные работы. 
В этом году планируют заме-
нить 1,3 миллиона квадрат-
ных метров асфальтового по-
крытия. Ремонтировать ас-
фальтовое покрытие будут на 
31 участке. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Неделя легкой атлетики открылась 
стремительным звездным забегом
В столице стартовала Неделя 
легкой атлетики — москви-
чей ждут зрелищные забеги 
с участием именитых гостей. 
Вчера «ВМ» пообщалась 
с участниками мероприятия 
и побывала на открытии это-
го спортивного праздника. 

Неделя легкой атлетики орга-
низована столичным Депар-
таментом спорта в рамках 
празднования 100-летия Мо-
сковского спорта. До 10 ию-
ня на ключевых городских 
площадках зрители могут по-
смотреть на состязания в та-
ких дисциплинах, как спринт, 
прыжки в длину и высоту. Сре-
ди участников этих турниров 
москвичи самых разных воз-
растных категорий. 
Открылась Неделя легкой ат-
летики в понедельник «звезд-
ным» забегом на улице Ни-
кольская — здесь в честь этого 
события прошел большой 
спортивный праздник. Для 
участников мероприятия ор-
ганизовали арену и павильо-
ны, где можно было подгото-
виться к старту. Комментиро-
вали турнир профессиональ-
ные спортивные журналисты. 
В «звездном» забеге участво-
вали не только профессио-
нальные легкоатлеты, но 
и представители других видов 
спорта — футболисты, фигу-
ристы, волейболисты и про-
чие. Например, в забеге на 
дистанцию 60 метров принял 
участие шахматист Сергей 
Карякин, а конкуренцию ему 

составили олимпийский чем-
пион по фигурному катанию 
Алексей Ягудин и многократ-
ный чемпион страны по тяже-
лой атлетике Михаил Кокля-
ев. Они, кстати, соревнова-
лись между собой весьма 
упорно, подбадриваемые 
многочисленными зрителя-
ми. Первым к финишу при-
шел гроссмейстер Сергей Ка-
рякин, который, по его сло-
вам, уверен, что рекорды под-
властны абсолютно любому 
человеку — важно только ре-
гулярно тренироваться. 
— Хорошая физическая фор-
ма обеспечивает не только 

здоровое тело, но и ясные 
мысли, которые приводят 
к правильным решениям. 
Я регулярно занимаюсь спор-
том. И, как видите, это тоже 
приносит свои плоды, — от-
метил Карякин.
А вот Алексей Ягудин ока-
зался недоволен третьим 
местом. 
— Событие отличное, я бы 
сказал, даже знаковое для го-
рода. Решил, что говорится, 
тряхнуть стариной, но понял, 
что мое время ушло. Сейчас 
дорога открыта для молодых 
талантов. В любом случае, ес-
ли восстановить регулярные 

тренировки, мой результат 
был бы лучше, — отметил он.
В мероприятии также приня-
ли участие и иностранные 
спортсмены — на забег при-
ехали гости из Турции, Бела-
руси и Кубы. А легкоатлетки 
из Беларуси Эльвира Грабо-
ренко и Руслана Романовская 
одержали победу в забеге на 
60 метров с барьерами.
— Как всегда, победила друж-
ба — именно так можно опи-
сать сегодняшнее атмосфер-
ное событие, — отметила Эль-
вира Граборенко.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДМИТРИЙ ГУБЕРНИЕВ
СПОРТИВНЫЙ КОММЕНТАТОР

Неделя легкой атлетики — 
очень значимое городское со-
бытие, в котором приняли уча-
стие люди из самых разных 
сфер. Мне также удалось про-
бежать короткую дистанцию, 
однако я занял последнее ме-
сто, не переставая комменти-
ровать происходящее на Ни-
кольской. Радует, что на меро-
приятие пришло большое ко-
личество зрителей, которым 
интересно было посмотреть 
на своих любимых спортсме-
нов и звезд. Болельщики про-
демонстрировали невероят-
ную энергетику, которая моти-
вировала наших участников 
ставить собственные рекорды 
и побеждать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 20:34 Гроссмейстер Сергей Карякин на открытии 
Недели легкой атлетики стал победителем в звездном 
забеге на 60 метров

Вчера в соцсетях Сергей 
Собянин поздравил с вы-
ходом в финал участников 
Московского чемпионата 
профессионального ма-
стерства «Абилимпикс». 
В этом году на отборочном 
этапе свои умения проде-
монстрировали 1700 че-
ловек с особенностями 
здоровья. В финал, кото-
рый пройдет в сентябре, 
вышли 770 москвичей. 

кстати

2 июня 23:19 Дорожные рабочие Дмитрий Нечайкин (слева) и Андрей Мизис убирают остатки 
старого асфальта на улице Петровке

Каждый покупатель 
сможет вложить в обли-
гации от 1 тысячи 
до 15 миллионов руб-
лей. В случае полного 
размещения выпуска го-
род сможет приобрести 
около 40 электробусов. 
Первую выплату вла-
дельцы облигаций по-
лучат 29 августа 2023 го-
да. Ставка купонного до-
хода составляет 
8,5 процента годовых. 
Облигации будут выпу-
щены объемом 2 мил-
лиарда рублей и со сро-
ком обращения 2 года.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Одна из основных причин 
ремонта дорог в Мо-
скве — колейность, кото-
рая образуется из-за ин-
тенсивного движения 
и резких перепадов тем-
пературы в осенне-зим-
ний период. Помимо того 
что колея доставляет дис-
комфорт, она еще и опас-
на для водителей, по-
скольку автомобиль в ней 
менее управляем. Ас-
фальтобетонные смеси, 
применяемые для ремон-
та дорог в Москве, произ-
водят на 10 заводах. 
Предприятия за сезон вы-
пускают свыше двух мил-
лионов тонн смеси. 

справка

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 К
ОМ

П
Л
ЕК
СА

 Г
РА
Д
ОС
ТР
ОИ

ТЕ
Л
ЬН

ОЙ
 П
ОЛ

И
ТИ
КИ

 И
 С
ТР
ОИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
Г.

 М
ОС
КВ
Ы



3Мой районВечерняя Москва 7 июня 2023 года № 102 (29442) vm.ru

После 
ремонта стало 
комфортнее
В роддоме Городской клини-
ческой больницы № 15 имени 
О. М. Филатова в районе 
Вешняки завершился ре-
монт. Об этом вчера «ВМ» 
рассказал главврач стацио-
нара Валерий Вечорко. 

По словам главврача, в клини-
ческом центре специализиро-
ванной помощи на базе боль-
ницы оказывается вся необхо-
димая помощь беременным 
и роженицам, в том числе 
с сердечно-сосудистыми, оф-
тальмологическими и други-
ми заболеваниями. Больница 
применяет передовые техно-
логии в акушерстве и старает-
ся, чтобы условия пребыва-
ния соответствовали самым 
высоким стандартам. 
— Недавно в роддоме на Веш-
няковской, 23, мы провели 
масштабную санитарно-гиги-
еническую обработку и дезин-
фекцию и отремонтировали 
часть помещений: покрасили 
стены и потолки, заменили 
напольную и настенную плит-
ки, линолеум, установили но-
вые окна и двери, сантехни-
ку, — рассказал Вечорко.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сквер нравится 
любителям чтения

С районом Алексеевский меня связала 
работа еще в 2019 году. За это время 
я успел его искренне полюбить, и он 
стал гораздо больше, чем просто рай-
он, в котором тружусь. 
Свое название район получил от одно-
именного села Алексеевское, которое 
появилось на месте села Копытово 
в XVII веке, а в начале ХХ века вошло 
в состав Москвы. В 1930-х годах на тер-

ритории района появились первые многоэтажные дома, 
а с 1960 года в Алексеевском районе началось массовое 
строительство жилья. К слову, сегодня в этом районе со-
хранилось множество исторических достопримечатель-
ностей. Одна из них — храм Тихвинской иконы Божьей 
Матери, расположенный на проспекте Мира. История 
этого храма насчитывает более трехсот пятидесяти лет. 
Другой знаковый исторический объект — строения водо-
напорной станции первого водопровода России — их 
можно увидеть на Новоалексеевской улице. 
Сегодня Алексеевский — это современный район на севе-
ро-востоке Москвы, в котором проживают почти 90 тысяч 
жителей столицы. В районе созда-
ны все условия для комфортных 
прогулок, семейного отдыха и заня-
тий спортом. 
Например, десять лет назад, в 2013 
году, по предложению местных жи-
телей здесь появился народный 
парк «Церковная горка». Благо-
устроенное пространство с грамот-
но спланированными зонами отды-
ха вот уже десятилетие пользуется 
неизменной популярностью как 
у взрослых, так и у юных москвичей. 
А в 2021 году открылся литератур-
ный сквер у центральной городской 
деловой библиотеки на улице Бори-
са Галушкина. Напротив здания чи-
тальни построили сцену со зритель-
ным залом. Также внимание проходящих людей привлека-
ет арт-объект в виде раскрытой книги, который выполнен 
из красного гранита. В этом литературном сквере также 
есть книжные деревянные стеллажи, которые сегодня ис-
пользуются для буккроссинга. Вот уже два года, как литера-
турный сквер стал популярным общественным простран-
ством для интеллектуального и культурного отдыха, ме-
стом проведения различных праздничных мероприятий.
В районе созданы прекрасные условия для занятия спор-
том. Так, в зимний период работает десять катков с есте-
ственным и один с искусственным льдом. Здесь люди ката-
ются на коньках, играют в хоккей. Шестнадцать универ-
сальных спортивных площадок собирают в теплое время 
года любителей таких командных видов спорта, как во-
лейбол, баскетбол, мини-футбол. Не пустуют и уличные 
площадки, оборудованные современными тренажера-
ми, — этим спортивным пространствам отдают предпо-
чтение те, кто привык к индивидуальным тренировкам.
Хочу отметить, что почти четыре года назад в столице 
стартовала программа «Мой район», реализация которой 
позволила создать комфортную городскую среду, макси-
мально улучшить качество жизни и отдыха москвичей, 
проживающих в разных районах нашего города. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАДИМ
БУЖГУЛАШВИЛИ
ГЛАВА УПРАВЫ 
АЛЕКСЕЕВСКОГО 
РАЙОНА

мнение

Возле кинотеатра появятся 
спортивные площадки

Сразу несколько улиц в Саве-
ловском районе получат но-
вый качественный «наряд». 
Речь идет о замене асфальта 
на тротуарах, каменных бор-
дюров, обустройстве детских 
площадок и площадок для вы-
гула домашних животных. Все 
работы проходят в рамках ло-
кальной программы «От дома 
до дома». 
— Этот формат предполагает 
благоустройство территории 
от фасада здания на одной 
стороне улицы до фасада зда-
ния на другой стороне, — по-
яснил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. — Начались работы на 
Башиловской улице. Также 
приведем в порядок террито-
рию возле кинотеатра «Пра-
га» и прилегающий к нему 
сквер, обустроим спортивный 
кластер.
В зоне благоустройства уже 
разместили строительные го-
родки, выставили огражде-
ния с сигнальными лампами 
и информационные баннеры. 
Для пешеходов организовали 
безопасные проходы, обу-
строив деревянные настилы 
над местами, где идет замена 
коммуникаций. Рабочие при-
влекли технику — преимуще-
ственно тракторы, которые 

с помощью гидромолотов де-
лают траншеи для укладки 
сетей под землю. Грейдеры 
сняли часть старого асфальта, 
а некоторые тротуары уже по-
лучили новый слой надежно-
го и ровного покрытия. 
— Уберем в кабельную кана-
лизацию воздушные провода, 
расширим пешеходную часть, 
заменим покрытие тротуаров 
и проезжей части, установим 
современные фонари и улич-
ные торшеры, — перечисляет 
заммэра. — Для пассажиров 
общественного транспорта 
оборудуем современные оста-
новочные павильоны, для ав-
томобилистов сделаем пар-
ковки, проведем переустрой-

ство существующих светофо-
ров, пешеходные переходы 
оснастим опорами контраст-
ного освещения.
В порядок приведут и неболь-
шую зеленую зону на пересе-
чении Башиловской и 2-й Кве-
сисской улиц, обновив газон.
На другом перекрестке, в рай-
оне 4-го Вятского переулка, на 
месте снесенных гаражей об-
устроят спортивную зону. На 
площади около 2,5 тысячи 
квадратных метров построят 
скейт-парк и памп-трек. Кро-
ме того, в планах создать 
в районе еще одну площадку 
для выгула собак.
— Пока их району не хвата-
ет, — говорит одна из местных 

владелиц собак Яна Ивано-
ва. — Есть в Вятском парке, 
в паре дворов, но где-то не 
хватает тренажеров для заня-
тий разных пород, где-то нуж-
но менять покрытие. Новая 
площадка для выгула питом-
цев — отличное решение, 
столь нужное жителям и дру-
зьям их меньшим. 
Параллельно на Башиловской 
улице начался капитальный 
ремонт нескольких пятиэта-
жек. Они не попали в про-
грамму реновации, и теперь 
их инженерные коммуника-
ции заменят, приведут в поря-
док фасады, починят крыши.
— Наш дом был построен 
в 1956 году, и давно пора было 

сделать в нем ремонт, — отме-
тила пенсионерка Галина Ан-
дрейкина. 
По словам заместителя мэра, 
формат благоустройства улиц 
«От дома до дома» — одна из 
важных частей общегород-
ской программы «Мой рай-
он». Основные работы на Ба-
шиловской улице планируют 
завершить в этом году.
Кстати, именно благодаря 
масштабным программам 
благоустройства наша столи-
ца сегодня является одним из 
самых красивых и комфорт-
ных для жизни мегаполисов 
мира.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На севере столи-
цы начались ра-
боты по благо-
устройству 
Башиловской 
улицы. О преоб-
ражении в Саве-
ловском районе 
вчера рассказа-
ли в Комплексе 
городского хо-
зяйства. 

городская среда 

Вчера 12:45 Жительница Савеловского района Александра Герман живет рядом с центром «Место встречи Прага» и с нетерпением ждет, когда закончится 
благоустройство территории вокруг него. Здесь обещают обновить сквер и сделать спортивный кластер

Тренировки на свежем воздухе пользуются 
у пенсионеров особой популярностью

Семейный бюджет обсудили 
за чашкой чая

В районе Ивановский возоб-
новили занятия спортом 
на свежем воздухе для пен-
сионеров. Вчера «ВМ» побы-
вала на одной из первых тре-
нировок и узнала, почему они 
так популярны среди мест-
ных жителей.  

В филиале «Ивановский» Тер-
риториального центра соци-
ального обслуживания «Ново-
гиреево» возобновились тра-
диционные занятия на свежем 
воздухе по двум направлени-
ям — «Здоровая спина» и «Здо-
ровые суставы». Тренировки 
проходят два раза в неделю, по 
вторникам и четвергам, 
в Большом Купавенском про-
езде, у дома № 10. Там доста-
точно просторно для того, что-
бы местные жители могли 
комфортно заниматься спор-
том. Желающих потрениро-
ваться набирается достаточно 
много. 
— Нам очень нравятся эти за-
нятия. Мы здесь отлично про-
водим время — у нас замеча-
тельный тренер, а после каж-
дого занятия чувствуешь неве-
роятную легкость, да и боли 
уходят. Я уже многим подругам 
рассказала, они ко мне присо-

единились, — отметила одна 
из участниц тренировки, пен-
сионерка Татьяна Карагодина.
Каждое занятие длится час — 
его участники не опаздывают 
и стараются правильно выпол-
нять каждое упражнение. По 
словам тренера Константина 
Лавренова, многие думают, 
что вылечить заболевания по-
звоночника можно только 
с помощью массажа, мануаль-

ной терапии, лекарственных 
препаратов. Однако это со-
всем не так.
— Только правильная физиче-
ская активность помогает 
поддерживать спину и суста-
вы в здоровом состоянии. Это 
залог успеха, — говорит Кон-
стантин Лавренов. 
Кстати, упражнения, которые 
он рекомендует делать, помо-
гают не только привести тело 

в форму, но и улучшить каче-
ство своего сна, зарядиться 
энергией.
— Занятия проходят уже не 
первый год, а во время панде-
мии мы подключались к ним 
дистанционно. Сейчас уверен, 
что могу дать фору даже своим 
внукам, — говорит пенсионер 
Константин Чумейков.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В московской библиотеке 
в районе Крылатское за чаш-
кой чая поговорили о том, 
как ставить финансовые це-
ли и достигать их.

Обсудить личный и семей-
ный бюджет за чашкой чая 
и задать экспертам городско-
го Центра финансовой гра-
мотности вопросы смогли 
жители района Крылатское. 
Встреча состоялась в библио-
теке имени Анны Ахматовой 
в рамках проекта «Финансо-
вая грамотность в москов-
ских библиотеках».
— Мероприятие в таком фор-
мате прошло в столице впер-
вые. Провести его предложил 
один из победителей ежегод-
ного конкурса «Бюджет для 
граждан». Открытое и нефор-
мальное общение на площад-
ках московских библиотек по-
зволяет разобрать и обсудить 
конкретные ситуации, поде-
литься своим опытом, полу-
чить квалифицированный 
комментарий эксперта, — от-
метила глава Департамента 
финансов Елена Зяббарова.
Эксперт Центра финансовой 
грамотности Наталья Пивки-
на рассказала участникам 

встречи, как вести учет семей-
ного бюджета. Постоянные 
расходы, как правило, заранее 
известны, оптимизировать их 
сложно. Поэтому основное 
внимание необходимо уде-
лить переменным расходам. 
Они часто увеличиваются из-
за совершения спонтанных 
покупок.
Эксперт дала следующие со-
веты: посещайте магазин со 
списком покупок и ограни-
ченной суммой денег, внима-

тельно изучайте «уникаль-
ные» предложения от магази-
нов. Возможно, они не такие 
выгодные.
— Не принимайте быстрых 
решений в случае крупных по-
купок. Изучите информацию, 
ценовые предложения, поду-
майте, так ли в самом деле не-
обходима данная вещь, — 
 порекомендовала Наталья 
Пивкина. 
По словам слушателя Нины 
Карповой, ей понравился сам 
формат встречи, возмож-
ность поговорить с экспер-
том, задать интересующие 
вопросы. 
— Имею накопительный счет 
и не раз задумывалась о том, 
почему меняется процентная 
ставка. Лектор в выступлении 
подробно остановилась на 
этом вопросе, а также расска-
зала о других различиях меж-
ду накопительным счетом 
и банковским депозитом, — 
сказала она. 
Постоянная посетительница 
библиотеки Марина Бобкова 
отметила удобство посеще-
ния таких мероприятий в сво-
ем районе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Как развивается район Алексеевский, что появится в сквере возле кинотеатра «Прага» в Савеловском районе после того, как здесь 
закончатся работы в рамках программы «От дома к дому», какие мероприятия проводят библиотеки Крылатского и многое другое, вы узнаете на этой странице. 

Отдохнуть от суеты среди 
каменных садов

Нелегальное кафе 
пришлось снести

В РАЙОНЕ 
БИБИРЕВО 
НА КРЫШЕ ЦЕНТ
РА БУДА ПЕШТ 
СТАРТОВАЛИ 
БЕСПЛАТНЫЕ 
ЗАНЯТИЯ 
ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРОЙ

650
УЧЕНИКОВ 
ПРИМЕТ 
НОВАЯ ШКОЛА 
В РАЙОНЕ 
МАРЬИНА РОЩА

Посетителям покажут 
усадебную мебель

Состязания 
школьной лиги 

В Южнопортовом районе на территории будущего жилого 
комплекса создадут сады в японском стиле. Для этого ланд-
шафтные архитекторы используют 260 камней разных по-
род. У жителей появится место для неспешных прогулок.
— Команда экспертов сделала акцент на естественности: 
каменные композиции органично сочетаются с зелеными 
зонами — деревьями, кустарниками и цветами, — сказал 
главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов. — Парк с ва-
лунами также может стать дополнительным игровым про-
странством для детей или необычной фотолокацией.

В районе Чертаново Южное закрыли 
и снесли незаконное кафе. Одноэтажное 
здание под него построили самовольно, 
без соответствующих разрешений.
— Кроме того, коммерческая деятель-
ность в кафе велась без кассового аппа-
рата, — добавил начальник Госинспек-
ции по недвижимости Иван Бобров.
Незаконное строение демонтировали, 
нелегальную деятельность пресекли.

Сегодня во Дворце усадьбы Кусково 
в районе Вешняки открывается выстав-
ка «Древесные узоры». Посетители узна-
ют об искусстве маркетри — отделке ме-
бели мозаикой из тонких пластин раз-
ных пород дерева. Среди экспонатов 
есть «эталонный» предмет: стол для нот 
и гравюр, украшенный наборной пано-
рамой усадьбы Кусково с авторским 
клеймом мастера Никифора Васильева.

В районе Якиманка, на площадке 
Парка Горького, пройдут соревнова-
ния школьной спортивной лиги 
по пляжному волейболу. К участию 
приглашаются команды девушек 
и юношей в двух возрастных катего-
риях: 2006–2008 и 2009–2011 годов 
рождения. Соревнования пройдут 
с 13 по 23 июня, регистрация на сайте 
patriot-sport.ru в разделе «Волейбол».

В Бутырском районе изменили схему движения транспорта на улице Добро-
любова. Теперь проезд прямо разрешен только автобусамместные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:23 Участница тренировок на свежем воздухе 
Татьяна Карагодина во время спортивного занятия 

Весь апрель жители райо-
на Савеловский могли вы-
разить пожелания по бла-
гоустройству обществен-
ных пространств и скве-
ров, рядом с которыми 
они живут. Сделать это 
можно было на платфор-
ме «Электронный дом».
При этом собирались 
только мнения жителей 
тех домов, которые посто-
янно пользуются благо-
устраиваемыми террито-
риями.

справка

Подобные встречи с мо-
сквичами Департамент 
финансов планирует регу-
лярно проводить в библи-
отеках. Обо всех меропри-
ятиях по финансовой гра-
мотности можно узнать 
напортале «Открытый 
бюджет города Москвы». 
Это хорошая возмож-
ность в открытой и добро-
желательной обстановке 
обсудить вопросы, с кото-
рыми каждый из нас стал-
кивается каждый день.
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кроме того
ТЦСО «Новогиреево» 
оказывает социальные 
услуги жителям райо-
нов Новогиреево, Ива-
новское и Перово. Еже-
годно в организацию 
обращаются за социаль-
ными услугами около 
55 тысяч человек. 
В ТЦСО и его филиалах 
есть отделения соц-
обслуживания на дому, 
центр московского 
долго летия, отдел соци-
альной реабилитации 
детей-инвалидов 
и прочее.
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Спасатели контролируют 
ситуацию на побережье Днепра

По словам главы Новой Ка-
ховки, верхняя часть ГЭС, рас-
положенная в Херсонской об-
ласти, разрушена. Леонтьев 
подчеркнул, что это произо-
шло из-за серии ударов со сто-
роны украинских войск ми-
нувшей ночью. Удары наноси-
лись предположительно из 
РСЗО «Ольха». А в нескольких 
прибрежных населенных пун-
ктах идет эвакуация. Сама 
дамба водохранилища не раз-
рушена. Однако, по мнению 
Леонтьева, сейчас ГЭС не мо-
жет быть отремонтирована, 
так как удары ВСУ пришлись 
по задвижкам, которые не 
восстановить, и другим над-

водным строениям гидроузла. 
Все это привело к неконтро-
лируемому сбросу воды Ка-
ховского водохранилища ни-
же по течению. 
— Я думаю, что так же, как 
в 50-е годы строили эту гидро-
электростанцию, ее предсто-
ит отстраивать заново после 
нашей победы, — сказал Вла-
димир Леонтьев. 
Очевидец события, боец с по-
зывным «Терек», рассказал 
«ВМ» об обстановке. 
— Всех наших с островов уже 
эвакуировали, украинцы сво-
их тоже. И теперь на прибреж-
ной полосе в целом без изме-
нений, все стабильно, — рас-
сказал «Терек». 
Глава правительства Херсон-
ской области Андрей Алексе-
енко сообщил о том, что вла-
сти готовы провести экстрен-
ную эвакуацию мирного на-
селения в случае повышения 
уровня воды в городе. По его 
словам, в зону опасности по-
падают 14 населенных пун-
ктов, в которых проживают 
более 22 тысяч человек.
— По обстановке в прибреж-
ных районах Днепра. Ситуа-
ция под контролем. Угрозы 
жизни людей нет. Сотрудники 
МЧС и власти контролируют 
уровень воды в реке. Если это 
потребуется, мы готовы эва-
куировать жителей прибреж-
ных сел, подготовлены авто-
бусы, — рассказал Андрей 
Алексеенко. 

Глава Крыма Сергей Аксенов 
заявил, что угроза подтопле-
ния в республике отсутствует.
— Но риск есть, что Северо- 
Крымский канал будет мелеть. 
Сейчас запасы воды в кана-
ле — около 40 миллионов ку-
бических метров водохрани-
лища, даже те, которые были 
ранее заполнены на 15–20 про-
центов, сейчас имеют напол-
нение порядка 80 процентов. 
Питьевой воды более чем до-
статочно. Работы по миними-
зации потерь воды в кана-
ле проводятся, — рассказал 
Сергей Аксенов.
Председатель Госсовета Ре-
спублики Крым Владимир 
Константинов заявил, что 
власти республики готовы 
оказать экстренную помощь 
пострадавшим.
— Сброс воды из Каховского 
водохранилища сейчас не 
контролируется, идет подто-
пление расположенных ниже 
по течению Днепра населен-
ных пунктов, — сказал Кон-
стантинов. — Власти Херсон-
ской области, военное руко-
водство предвидели эту про-
вокацию и были к ней готовы. 
Надеюсь, все необходимые 
меры предпринимаются сво-
евременно и в полном объе-
ме. Мы со своей стороны гото-
вы оказать пострадавшим 
любую необходимую помощь.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Люди читают книги 
даже под обстрелами
На Красной площади в рам-
ках книжного фестиваля 
прошла презентация гумани-
тарного проекта «Библио-
Донбасс». Корреспондент 
«ВМ» пообщалась с участни-
ками мероприятия.

В ходе презентации проекта 
особое внимание уделялось 
объединению усилий куль-
турного сообщества страны 
для оказания целе-
вой поддержки би-
блиотекам новых 
территорий, в том 
числе для повыше-
ния квалификации 
сотрудников. А са-
мое главное — 
установления до-
брожелательного 
человеческого общения.
Проекту «БиблиоДонбасс» ис-
полнился год. Именно год на-
зад Библиотека иностранной 
литературы получила от Ми-
нистерства культуры РФ ста-
тус координатора интеграции 
библиотек новых территорий 
в культурное пространство 
России.
— В библиотеки на новых рос-
сийских территориях люди 
приходили во время обстре-
лов. Они были уверены — ту-
да снаряд никогда не приле-
тит. А сотрудники этих учреж-
дений продолжали обслужи-
вать читателей даже во время 
бомбежек и когда не было 
отопления, воды, электриче-
ства. Люди приходили в би-
блиотеки из укрытий, подва-
лов и просили: дайте нам что-
то почитать. Потому что у них 
нет радио, телевидения и мо-
бильной связи. Остаются 
только книги, — рассказал 
директор Библиотеки ино-
странной литературы Павел 
Кузьмин (на фото). 
Он подчеркнул, что сейчас би-
блиотекам молодых респу-
блик не хватает современных 
систем книгохранения и од-
ной из важнейших задач явля-
ется налаживание грамотной 
системы комплектования. Не-
обходимо также повышать 
квалификацию новых сотруд-
ников библиотек, не имею-
щих профильного образова-

ния. Нужно подключать но-
вые территории к культурным 
и образовательным програм-
мам, которые проводятся все-
ми учреждениями библиотеч-
ного профиля России. И, ко-
нечно, важен постоянный 
мониторинг и поддержка их 
деятельности с точки зрения 
административно-вспомога-
тельной работы.
— 21 апреля этого года было 

подписано согла-
шение с Министер-
ством образования 
и науки Донецкой 
Народной Респу-
блики, и теперь 
к проекту «Библио-
Донбасс» подклю-
чены и школьные 
библиотеки новых 

территорий.
Библиотека иностранной ли-
тературы организовала ста-
жировки для библиотекарей 
четырех новых регионов. Пу-
бличные библиотеки ком-
плектуют фонды школьных 
читален, из которых киев-
ским режимом была изъята 
классическая русская лите-
ратура.
— С подключением к проекту 
«БиблиоДонбасс» у нас откры-
лись возможности взаимо-
действия с федеральными би-
блиотеками. С 2022 года нам 
помогают в профессиональ-
ном плане — мы участвовали 
в онлайн-семинарах по учету 
книжного фонда, вырабаты-
вали положения по работе, 
опираясь на российский опыт. 
Теперь к проекту подключа-
ются и другие библиотеки — 
из Сватова, Рубежного, Кре-
менной. Это большая радость 
для нас, — сказала Валентина 
Яковлева, завотделом ком-
плектования Луганской ре-
спубликанской библиотеки.
Уже этим летом Библиотека 
иностранной литературы со-
вместно с Минкультом РФ 
проведет форум библиотек 
новых территорий в Ростове-
на-Дону. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 
ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

Тем не менее разрушение Ка-
ховской ГЭС рискует стать эко-
номической, гуманитарной, 
экологической катастрофой. 
Но кровавому шапито и его хо-
зяевам до этого нет дела. Бро-
сая в украинскую мясорубку 
все новые жертвы — своих же 
сограждан, — Зеленский и Ко 
не останавливаются ни перед 
чем: выжигают землю и зата-
пливают территории, бомбят 
мирных жителей, убивают де-
тей, занимаются ядерным шан-
тажом и терроризмом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В результате 
ночных ударов 
ВСУ по Кахов-
ской ГЭС 
под угрозой ока-
залось 300 до-
мов в Корсунке 
и Днепрянах. 
Об этом сооб-
щил мэр Новой 
Каховки Влади-
мир Леонтьев. 

спецоперация

Отвага российских солдат мешает противнику 
провести удачное контрнаступление

Сотрудники спецслужб пресекли 
попытки диверсантов совершить теракт

Вооруженные силы Украины 
не смогут достигнуть цели 
своего контрнаступления, 
так как продолжают еже-
дневно нести огромные по-
тери. Об этом вчера заявил 
председатель Госдумы РФ 
Вячеслав Володин.

Сейчас, по его словам, идет 
второй день контрнаступле-
ния ВСУ.
— Успехов нет. Цели и задачи 
не достигаются, потери 
огромные, — сообщил Во-
лодин.
Он также отметил, что против 
России воюют силы НАТО, 
а украинцы — это всего лишь 
«расходный материал» для 
них.
— Вашингтон и Брюссель го-
товили и вооружали военные 
формирования киевского ре-
жима. Поощряли теракты 
и диверсии против мирного 
населения нашей страны с ис-
пользованием западного ору-
жия. Втянули в войну евро-

пейские государства, обещая 
успех наступления киевского 
режима. Но план «Барбарос-
са-2» рухнул, — заключил Во-
лодин.
О неудачах украинской ар-
мии сообщил также и ми-
нистр обороны России Сергей 
Шойгу. 
— В течение трех суток укра-
инский режим предпринял 
давно обещанное наступле-
ние на разных участках фрон-
та, сосредоточив в этих целях 
большое количество техники 
и живой силы. 4 июня силами 
23-й и 31-й механизирован-
ных бригад ВСУ предпринял 
попытку наступления на пяти 
направлениях. Ни на одном из 
них противник успеха не до-
бился, понес значительные 
потери: 300 военнослужа-
щих, 16 танков, 26 боевых 
бронированных машин, 
14 автомобилей, — сказал 
Сергей Шойгу.
Он добавил, что украинские 
силы на правом берегу Дне-

пра перешли к обустройству 
оборонительных позиций. 
И подорвали сооружения ГЭС, 
чтобы затормозить нашу ар-
мию.
— Не добившись успеха в на-
ступательных действиях, с це-
лью усиления своего потен-
циала противник намерен 
перебросить подразделения 
и технику с херсонского на-
правления в район своих на-
ступательных действий, су-
щественно ослабив таким об-
разом свои позиции на хер-
сонском направлении, — ска-
зал Шойгу.
Он также отметил проявлен-
ный российскими солдатами 
и офицерами героизм.
А еще за мужество и самоот-
верженность наградили и пи-
сателя Захара Прилепина. 
А его соратник Александр Шу-
бин получил орден посмер-
тно. Соответствующий указ 
подписал президент России. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера в Федеральной служ-
бе безопасности (ФСБ) Рос-
сии сообщили, что боевики 
киевского режима планиру-
ют теракты на территории 
нашей страны. В том числе 
и с применением «грязной» 
бомбы — радиологического 
оружия. 

Российские спецслужбы сооб-
щили, что диверсанты плани-
ровали нанести удары по объ-
ектам энергетической инфра-
структуры Ивановской обла-
сти. Но двоих пилотов 
легкомоторных самолетов, 
которые работали на главное 
управление разведки Мини-
стерства обороны Украины, 
задержали. Одного из них 
поймали около Тулы — он 
должен был передать дивер-
сантам три килограмма 
взрывчатки, а еще пистолет 
с боекомплектом и два беспи-
лотных летательных аппара-
та. А второй пилот был вы-
нужден посадить борт в Брян-

ской области после неудач-
ной попытки подорвать 
завод. Российские силовики 
также выяснили, что спец-
службы Украины планиро-
вали сбросить «грязные» бом-
бы на объекты топливной 
и энергетической инфра-
структуры. 
— По полученным данным, 
в целях организации дивер-
сий на территории России на-
чальником ГУР МОУ Кирил-
лом Будановым создана тре-
тья служба указанного ведом-
ства. В ее состав была включе-
на легкомоторная авиация 
для снабжения диверсионно-
разведывательных групп на 
территории России средства-
ми поражения, а также нане-
сения ударов посредством 
сброса бомб на объекты то-
пливной и энергетической 
инфраструктуры, — уточнили 
в ведомстве.
За задержанным пилотом 
Дмитрием Шиманским, кото-
рый долетел только до Тулы, 

оперативники следили прак-
тически с момента взлета. Тем 
не менее военный эксперт Ва-
силий Дандыкин отметил, что 
для совершения теракта та-
кие самолеты летят на сверх-
малой высоте и делают оста-
новки на территории России, 
чтобы избежать обнаружения 
средствами противовоздуш-
ной обороны.
— А также им помогают укра-
инские агенты, которые ору-
дуют на нашей территории, — 
говорит Василий Дандыкин. 
Он отметил, что диверсанты 
используют взрывчатку с тай-
мером, чтобы бомба долетела 
до места.
— Это отработанная схема 
с таймером, ведь уже были 
случаи с покушением на на-
ших соотечественников, — 
говорит военный эксперт. — 
После взрыва «грязной» бом-
бы на этой территории про-
живание невозможно. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Стойко держал оборону
Майор Вячеслав Коса-
рев (1) в рамках спецопе-
рации руководит мото-
стрелковым батальоном, 
который организовывал 
оборону на одном из такти-
ческих направлений. Высо-
кий уровень подготовки 
и опыт майора Косарева 
позволил расчетам мото-
стрелков многократно от-
ражать атаки украинских 
радикалов, при этом нано-
ся значительный ущерб 
живой силе и технике про-
тивника. 
В один из дней враг атако-
вал позиции подразделе-
ния Вячеслава Косарева. 
Однако военнослужащий 
не растерялся и уничтожил 
два вражеских дрона, кото-
рые несли взрывчатку, 
на подлетах к расположе-
нию российский войск. 
Смелые действия майора 
лишили противника воз-
можности поразить рубежи 
батальона, что позволило 
продолжить успешно удер-
живать оборону.

Уничтожил
вражеские дроны
Лейтенант Владислав Коз-
ловский (2) служит коман-
диром танковой роты, кото-
рая на одном из заданий 
освобождала населенный 
пункт и подверглась об-
стрелу со стороны ВСУ. Од-
нако в ходе боя, действуя 
в составе танкового экипа-
жа, Владислав нанес огне-
вое поражение объектам 
противника и прорвал вра-
жескую оборону, после че-
го продолжил развивать 
наступление. Закрепив-
шись на новых рубежах, 
лейтенант Владислав Коз-
ловский создал условия 
для освобождения насе-
ленного пункта из-под кон-
троля вооруженных форми-
рований националистов.

Спасла десятки жизней
Ефрейтор Залина Му-
заева (3) служит меди-

цинской сестрой-анес-
тезистом военного госпи-
таля Министерства оборо-
ны РФ и действует 
в составе сводной передо-
вой медицинской группы. 
Несмотря на опасность 
для жизни, ефрейтор Зали-
на Музаева выполнила бо-
лее 300 мероприятий ане-
стезиологического ха-
рактера, а также более 
10 переливаний цельной 
крови и кровозамените-
лей. В результате это по-
зволило спасти жизнь во-
еннослужащим с ранения-
ми различных степеней тя-
жести. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Продала свои украшения 
и купила сыновьям автоматы
Вчера в Государственной ду-
ме России состоялось на-
граждение лауреатов кон-
курса «Русский Лад». Среди 
победителей — жительница 
ДНР Ирина Гуц. 

По словам организаторов, ос-
новная цель конкурса — попу-
ляризация отечественной 
культуры и искусства, идей 
патриотизма и гражданских 
ценностей, укрепление друж-
бы народов России. В номина-
ции «Подвижничество и про-
светительская деятельность» 
имени генерал-лейтенанта 
Тарасова Б. В. наградили жи-
тельницу города Термез ДНР 
Ирину Гуц. За многолетнюю 
активную самоотверженную 
гражданскую позицию и бес-
корыстную волонтерскую де-
ятельность по оказанию под-
держки и помощи защитни-
кам и жителям Донбасса. 
— Я очень благодарна, что 
члены жюри, депутаты Госду-
мы оценили мою работу, бла-
годаря этому конкурсу я впер-
вые приехала в Москву — 
в столицу нашей Родины, — 
говорит Ирина Гуц. 
На конкурс «Русский Лад» 
Ирина отправила очерк о сво-
ей волонтерской работе. С мо-
мента государственного пере-
ворота на Украине оба сына 
Ирины пошли в ополчение 
и стали защищать родной 
Донбасс.
— Националисты стали при-
теснять русское население, за-
претили русский язык, — рас-
сказывает Ирина. — Мы не 
могли мириться с этим. Мой 
младший сын Станислав погиб 
в 2016 году, а старший Игорь 
был контужен, но вернулся 
в строй и продолжает воевать. 
Сама Ирина стала собирать 
гуманитарную помощь для 
госпиталей.
— Я продала все свои золотые 
украшения и купила два авто-
мата для детей, — продолжает 
Ирина Гуц. 
В 2014 году женщина также 
принимала активное участие 
в проведении референдума 
о присоединении ДНР к Рос-
сии, была секретарем на сво-
ем участке. 

— Когда начались военные 
действия, я принимала уча-
стие в вывозе людей на терри-
торию России, доставке меди-
каментов и продуктов в наш 
город, — рассказывает Ирина 
Гуц. — Я преподавала в Торез-
ском технологическом коллед-
же и проводила работу с моло-
дежью, объясняла, какая ситу-
ация складывается в регионе. 
Это я тоже описала в своем 
очерке. И мне приятно, что 
мое творчество оценили. 
Всего в 2023 году лауреатами 
и дипломатам стало 458 чело-
век. Из них выбрали 13 побе-
дителей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

ВЛАДИМИР НИКИТИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОНКУРСА 
РУССКИЙ ЛАД 

Конкурс проводится по на-
правлениям: стихи, проза, пу-
блицистика, творчество 
школьников, музыкальное ис-
полнение. Конкурсанты про-
ходят тщательной отбор, 
а жюри, состоящее из профес-
сиональных писателей, отме-
чает как талант конкурсанта, 
так и патриотическое содер-
жание произведения. Уча-
ствуют как школьники, так 
и люди среднего и старшего 
поколения из многих регио-
нов нашей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:47 Жительница ДНР Ирина Гуц после получения 
премии конкурса «Русский Лад» в Государственной думе

О ФЕСТИВАЛЕ КРАСНАЯ 
ПЛОЩАДЬ ➔ СТР. 6
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Разрушенная Каховская ГЭС 

3 июня 2023 года. Наводчик расчета 240-мм миномета артиллерии резерва Верховного 
главнокомандования 2С4 «Тюльпан» выполняет боевые задачи на херсонском направлении
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Доллар перестал быть 
«тихой гаванью» 

Зря Штаты смешали 
экономику с политикой Американская валюта 

нужна, но все меньше
На смену «баксу» должен 
прийти «кирпич»

Переходный период грозит затянуться

Да, плавная дедолларизация мировой 
экономики действительно наблюдает-
ся. Уменьшается доля доллара США 
в национальных резервах и междуна-
родных расчетах. На самом деле это 
уже вторая волна дедолларизации. 
Первая была в 2000–2003 годах, когда 
многие расчеты стали производить 
в евро. Но даже с появлением евро — 
а это довольно мощный 
конкурент доллара — мир 
от американской валюты 
не отказался! Не отказыва-
ется он и сейчас. Я приведу 
слова посла РФ в КНР Ан-
дрея Денисова. «Отказать-
ся от доллара в принципе 
в полной мере невозможно, 
да никто такой цели и не 
ставит, потому что доллар, 
в сущности, — это инстру-
мент, это расчетная валю-
та, это средство междуна-
родных расчетов и между-
народных платежей. Дру-
гое дело, что с его использованием, как 
показывает практика последних лет 
или даже месяцев, связаны определен-
ные и весьма внушительные риски 
и для нас, и для наших китайских пар-
тнеров, и не только для них», — сказал 
посол. По его словам, доля товарообо-
рота в национальных валютах — руб-
лях и юанях — сейчас составляет от 20 
до 25 процентов, и она растет. С моей 
точки зрения, это хорошо. Ну хотя бы 
потому, что доллар стал валютой ри-
скованной. Это уже не та «тихая га-
вань», куда со своими сбережениями 
уходили все и вся — от российских пен-

сионеров до китайских миллиардеров. 
Доллар в последние годы обесценива-
ется, потому что в США достаточно вы-
сокая инфляция, вызванная непра-
вильной экономической политикой 
и раздачей во время пандемии «верто-
летных» денег. По последним данным, 
инфляция в США сейчас около шести 
процентов — втрое выше обычных по-

казателей. И пока инфля-
цию не удастся обуздать, 
доллар будет оставаться не 
самой надежной и стабиль-
ной валютой. Для мировой 
экономики плавная дедол-
ларизация — это скорее хо-
рошо, поскольку позволяет 
ограничивать риски, свя-
занные с будущим доллара.  
С другой стороны, мировой 
валютой, я считаю, доллар 
пока останется. Не нужно 
смешивать экономику 
и идеологию — это разные 
вещи. Можно сколько угод-

но рассуждать о несправедливой 
внешней политике США, о засилье 
в экономике их «ничем не обеспечен-
ной» валюты, но пока в долларах удоб-
но рассчитываться, они останутся и бу-
дут использоваться в качестве универ-
сального платежного средства. А вот 
степень их распространенности и доля 
расчетов в этой валюте будут, навер-
ное, плавно снижаться. Недавний 
опрос компании Gallup показал: 
47 процентов населения Земли ожида-
ют, что доллар потеряет статус веду-
щей мировой валюты в ближайшие 
десятилетия.

Отход от доллара — процесс объектив-
ный. Он связан с подрывом доверия 
к американской валюте. Как было до 
сих пор? Государства и бизнес, чтобы 
сохранить средства, делали сбереже-
ния в долларах США. Но не в налич-
ных — это глупо, потому что инфляция 
и рассчитываться «кэшем» неудоб-
но — глупо перевозить по миру кон-
тейнеры с долларами, чтобы произво-
дить расчеты. Нет, все хра-
нили доллары в трэже-
рис — американских 
долговых обязательствах. 
Эти же «баксы», только еще 
и с процентами. К тому же 
трэжерис — высоколиквид-
ный актив: его можно бы-
стро как купить, так и про-
дать. Удобно. И вот насту-
пает 2022 год. Российские 
золотовалютные резервы, 
в том числе в трэжерис, 
блокируют. По сути — кра-
дут, потому что пользовать-
ся теперь ими невозможно 
и, вероятно, будет нельзя уже никогда. 
То же самое касается счетов россий-
ских олигархов. Все страны и все не-
американские миллиардеры в шоке. 
Это что ж получается? Мы работали, 
копили, складывали средства в долла-
рах, а теперь их в любой момент могут 
отобрать?! Особенно напрягся Китай, 
обладающий самой крупной экономи-
кой мира. Ведь эта страна — так же, 

как Россия, Иран, Северная Корея, Си-
рия, Куба и много кто еще, — под санк-
циями США. Очевидно, что в любой 
момент эти санкции могут усилить. 
Ну, например, из-за Тайваня. И деньги 
пропадут! Неудивительно, что Китай 
начал от долларовых активов посте-
пенно избавляться. Был триллион, 
а сейчас уже 800 миллиардов. И другие 
страны так делают. Американцы допу-

стили серьезнейшую ошиб-
ку, смешав политику с эко-
номикой. Доллар из самой 
удобной валюты начал пре-
вращаться в токсичный ак-
тив, от которого желатель-
но поскорее избавиться, 
пока не отобрали. Второй 
важный момент: доллары 
обесцениваются — инфля-
ция в США сейчас самая вы-
сокая за последние сорок 
лет. Третье — затрещала их 
банковская система. Ты по-
ложишь деньги в амери-
канский банк, а он схлоп-

нется! Четвертое и, возможно, глав-
ное: страны БРИКС — в числе которых 
Индия и Китай, самые населенные 
в мире, стали активно развиваться. 
У БРИКС появилась своя, альтернатив-
ная западной, финансовая инфра-
структура. И там крутится уже больше 
средств, чем в финансовых институтах 
Запада. Так что доллар продолжит те-
рять позиции. Это объективно.

Давайте обратимся к статистике. Доля 
доллара в международных расчетах 
в апреле 2023 года увеличилась до 
максимального значения за послед-
ние два года и составила 42,71 процен-
та. В апреле 2021-го, для сравнения, 
она была 39,77 процента. Это следует 
из данных международной системы 
SWIFT. Пока доллар продолжает зани-
мать лидирующее место в рейтинге 
самых используемых для международ-
ных расчетов валют. Сле-
дом за ним, на втором ме-
сте — евро со снизившейся 
с 32,64 до 31,74 процента 
долей. Третье место зани-
мает британский фунт 
(6,58 процента), а на чет-
вертом — японская иена 
(3,51 процента). Китай-
ский юань же в апреле 2023 
года занимал пятое место 
с долей 2,29 процента. 
С другой стороны, если 
смотреть на длинный отре-
зок времени, то доля долла-
ра как международной ва-
люты резко, почти катастрофически 
снижается. По данным той же SWIFT, 
в 1970-х доля доллара в международ-
ных расчетах колебалась от 80 до 
85 процентов, т.е. была вдвое выше 
нынешней. В начале 1990-х она рухну-
ла до 45 процентов. Потом, в начале 
ХХI века, поднялась до 75 процентов, 
затем сильно колебалась, и вот — уже 
около 42 процентов: ниже минимума 
прошлого века. Почему это произо-
шло? Главная причина — реиндустри-
ализация американской экономики. 
США почти перестали что-либо произ-
водить: 80 процентов их экономики — 
это потребление. Вы, грубо говоря, 
кормите меня в фастфуде, а я вас стри-
гу. Такая вот экономика. Америка 
практически  перестала делать стан-
ки, компьютеры, автомобили, быто-
вую технику — у нее просто нечего 
купить, а значит, и доллары все менее 

нужны. Если я хочу приобрести выше-
означенные вещи, то могу это сделать 
в Европе за евро, в Японии за иены или 
в Китае за юани. Зачем мне тратиться 
на комиссию, чтобы купить доллары, 
если все нужное можно приобрести 
напрямую, за национальную валюту 
страны, которая необходимые мне то-
вары производит? Так что доля долла-
ра в ближайшие десятилетия продол-
жит снижаться. Простой пример: Ки-

тай — крупнейший в мире 
потребитель природных 
ресурсов. А мы — один из 
крупнейших поставщиков. 
Спрашивается: а зачем Ки-
таю что-то у нас покупать 
за доллары? Ему проще 
рассчитаться рублями. Ну 
или юанями, которые нам 
тоже нужны, чтобы купить 
китайские товары. При чем 
тут доллары? Да, амери-
канская валюта еще будет 
какое-то время ходить. Но 
тренд на длинной дистан-
ции мы видим: снижение 

доли расчетов в американской валю-
те. И Штаты сами виноваты: вели не-
верную экономическую политику.

Американцы очень боятся, что мир от-
кажется от доллара. Самые большие 
опасения связаны с появлением своей 
валюты у стран БРИКС, на которую 
многие могут перейти в своих между-
народных расчетах. Американские 
экономисты уже шутят, 
что доллар будет завален 
«брикс», т. е. в переводе 
с английского «кирпича-
ми». Однако пока Штаты 
этого весьма успешно избе-
гают. Торг республиканцев 
c Байденом и несостояв-
шийся в США дефолт стали 
великолепной рекламой 
доллара, и американская 
валюта вновь окрепла. 
Ждать ее быстрого обруше-
ния я бы не стал. Вместе 
с тем проблемы у Штатов 
есть, и серьезные. Прежде 
всего это инфляция и банковский кри-
зис, который в любой момент может 
перейти в кризис биржевой. Ведь оче-
видно же, что на бирже надулся огром-
ный пузырь: акции многих компаний 
слишком переоценены. Если этот пу-
зырь лопнет — грядет мировой финан-
совый кризис, и перспектива доллара 
как мировой валюты окажется под во-
просом. Но значит ли это, что нам, про-
стым гражданам, от доллара нужно 
поскорее избавляться? Нет, не значит. 
Вспомните: еще несколько месяцев на-
зад российская валюта была крепка: 
60 рублей за доллар. А сейчас — уже 
80 рублей. Почему? Что случилось? 
А просто российские экспортеры 
пришли к главе Минфина Антону Си-
луанову и попросили «опустить» 
рубль. Нефть и газ, дескать, подешеве-
ли, а продаем мы их главным образом 
за доллары, а сам доллар тоже теперь 
дешевый, мы страдаем... И Силуанов 
внял: экспортерам помог. В итоге дол-

лар подорожал, а цены выросли. При 
такой ситуации, конечно, избавляться 
от американской валюты, переводить 
ее в рубли — крайне странно. А вдруг 
экспортеры еще раз к Силуанову при-
дут, и рубль снова подешевеет, а дол-

лар подорожает? И ведь, 
скорее всего, так и будет! 
Особенно если учесть, что 
огромная часть наших до-
ходов — как раз за счет про-
дажи энергоресурсов, и до-
рогой относительно руб ля 
доллар многим людям, при-
нимающим решения, выго-
ден. Поэтому, я считаю, из-
бавляться от американ-
ской валюты как минимум 
в ближайшие пару лет не 
стоит. Относительно руб ля 
она будет крепка. А вот что 
дальше — неясно. Многое 

зависит от того, появится ли новая ва-
люта — так называемые кирпичи, эми-
тируемые экономическим союзом 
БРИКС. Пока же доллар в своем могу-
ществе соревнуется только с евро. 
Юань, который прочат в новую миро-
вую валюту, в международных расче-
тах пока используется крайне мало.

С начала XX века стала посте-
пенно происходить доллари-
зация мировой хозяйствен-
ной системы, чему способ-
ствовал рост экономической 
и политической мощи Соеди-
ненных Штатов Америки. 
Дедолларизация — обрат-
ный процесс, который также 
имеет свои объективные 
причины. Возможна она или 
нет в конечном итоге — во-
прос, который можно на-
звать риторическим. 
Созданная американцами 
международная платежная система, как 
и любая другая, когда-то должна исчер-
пать себя. Интрига в неопределенно-
стях, которые может таить процесс сло-
ма старой конструкции и перехода к но-
вой. А то, что она востребована, уже 
стало очевидным. 

Америка утратила лидирую-
щие позиции в мировой эко-
номике. Ей на смену пришел 
Китай с жаждой занять пье-
дестал мирового политиче-
ского гегемона. Нужно отме-
тить, что по-другому не мо-
жет и быть — «политика есть 
концентрированное выра-
жение экономики», как 
когда-то сказал Владимир 
Ильич Ленин. 
Не менее насущны более 
конкретные вопросы, касаю-
щиеся внедрения новой кон-

струкции. Скажем, каковыми станут из-
держки подобного переходного перио-
да, а также насколько долго он может 
продлится и какой валюте будет отведе-
на роль мировых денег. 
По поводу двух первых вопросов Амери-
ка добилась величия в большей степени 

за счет проводимой ее властями в тече-
ние своей истории жесткой прагматиче-
ской политики в отношении всего 
остального мира. Легко сдавать свои по-
зиции она не станет. 
По третьему вопросу нужно оговорить, 
что предположение, касающееся того, 
что юань придет на смену доллару, вряд 
ли оправдается. После всех перипетий 
переходного периода наверняка будут 
существовать и Америка, и Евросоюз, 
и Австралия с Новой Зеландией. 
Может быть, на короткое время единой 
валютой обзаведутся страны БРИКС? 
Разве только на период мирового кризи-
са, который сегодня инициирует США. 
Что означает все это для РФ? Очень мно-
гое, хотя бы потому, что в качестве глав-
ной жертвы (по крайней мере на данном 
этапе), как и в начале и середине XX ве-
ка, коллективный Запад опять выбрал 
Россию. 

Пузырь, готовый лопнуть
Россия и Китай нанесли сокрушительный удар по доллару, работая над его заменой внутри БРИКС, заявил американский журналист, ведущий 
программы Redacted News Клейтон Моррис. «Все больше стран решаются отказаться от доллара США — Лаос, Пакистан, Аргентина, Бразилия, — 
все отходят от доллара для проведения транзакций», — прокомментировал он. Произойдет ли крах американской валюты? Если да, то когда? 
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Иван Калинин
Чем дольше США будут устраи-
вать «управляемый хаос» в мире, 

тем дольше доллар будет мировой ва-
лютой. Потому что во время хаоса все 
ищут, на что опереться, и покупают 
доллары. Вывод — на смену хаосу 
должен прийти новый порядок. Кто 
его установит, тот и введет новую ми-
ровую валюту. Разумеется, свою.

Lika
Очевидно, что гегемония Штатов 
не будет вечной — все когда-то 

заканчивается. Думаю, место США до-
вольно скоро займет Китай, он и будет 
диктовать миру правила. Возможно, 
новой мировой валютой станет юань.

Комментарии

Андрей
Согласен: нельзя смешивать эко-
номику и идеологию. В чем те-

перь, кроме долларов, деньги хра-
нить? Доход по рублевым депозитам 
ниже уровня инфляции. Акции — не-
надежно. Недвижимость — дорого.  

Марина Михайловна
Помню, когда появился евро, все 
его активно скупали, многие вез-

ли за границу — покупки делать. 
А сейчас опять доллары покупают: 
евро мировой валютой так и не стал. 

Илья Ходарев
Лично я все доллары продал. 
Вспомните: в прошлом году он 

до 120 рублей доходил, потом 
до 60 опустился. Никаких нервов 
не хватит за курсом следить! 

Manga
Все равно доллары храню, при-
чем наличкой. В Турцию поехать, 

в Египет, Таиланд — везде доллары 
лучшее средство расчета. Может, 
в глобальной экономике от них и отхо-
дят, а в обычной жизни — точно нет.

Комментарии

Степан Мельниченко
Китай, я думаю, будет продвигать 
свой юань. Эта страна сегодня 

производит практически все: от зуб-
ных щеток до космических спутников. 
Если она начнет продавать всю свою 
продукцию в юанях, доллару конец!

Ираклий
Страны БРИКС должны ввести 
свою валюту, как в свое время ее 

ввел Евросоюз. И евро тогда, напомню, 
сильно потеснил доллар! Страны 

БРИКС, уже подсчитано, совокупно 
сильнее и Штатов, и Евросоюза. Зна-
чит, и их валюта будет сильной. А глав-
ное — более надежной.

Oleg
А я все равно храню часть средств 
в долларах. В ближайшие годы, 

думаю, никуда «бакс» не денется. Дру-
гой вопрос, что все сбережения в него 
переводить глупо. Пусть будут долла-
ры, евро и рублевые депозиты: нор-
мальная корзина.

Комментарии Дмитрий Васильевич
Не все так просто. Штаты сейчас 
«обезжиривают» Европу, вынуж-

дая ее переводить производства 
на свою территорию. Через несколько 
лет они вновь могут стать «фабрикой 
мира», продавать не услуги, а товары. 
А значит, и доллары понадобятся.

Елена
Пока от расчетов в долларах пол-
ностью не откажется Китай, 

«бакс» останется главной мировой ва-
лютой. А Китай не откажется, потому 
что его главный покупатель — США.

Комментарии
Евгения

Все эти «похороны» доллара об-
суждаются уже много лет. А он 

все жив. И даже растет — во всяком 
случае относительно рубля.

VN
Не очень понимаю, а нам-то, про-
стым людям, что с того — рухнет 

доллар или нет? Не станет доллара — 
появится другая мировая валюта. А мы 
все равно будем получать рубли. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Подготовил ОТДЕЛ СПЕЦИАЛЬНЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ И ОБОЗРЕВАТЕЛЕЙ edit@vm.ru

1 июня 2023 года. Президент США Джо Байден на лужайке Белого дома в Вашингтоне. Договорившись с республиканцами об увеличении госдолга США, Байден отсрочил дефолт, 
но доллар по-прежнему под угрозой: его доля в мировой торговле за последние полвека снизилась в два раза и, вероятно, продолжит снижаться 
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ВЯЧЕСЛАВ СПЕСИВЦЕВ
РЕЖИССЕР, ПЕДАГОГ,
АВТОР ПРОЕКТА ЕВГЕНИЙ ОНЕГИН

Таким образом мы празднуем 
день рождения писателя 
Александра Сергеевича Пуш-
кина, говоря о том, что его ли-
тература побеждает любые 
надстройки в виде границ го-
сударственных языков. Его 
литература — она универ-
сальна в прямом смысле, 
и очень здорово, что ребята 
хотели освоить этот художе-
ственно-литературный язык. 
На нем, в общем-то, теперь 
редко говорят русские люди. 
И как стиль он уникален. Хо-
чется отметить, что все ребята 
попытались почувствовать 
так, как умел чувствовать 
Александр Сергеевич. И пере-
дать эти эмоции зрителям. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иностранные студенты сыграли героев 
поэмы русского классика
Вчера в Московском моло-
дежном театре под управле-
нием В. С. Спесивцева состо-
ялась премьера постановки 
«Евгений Онегин» по одно-
именному произведению 
Александра Пушкина. 
В спектакле сыграли актеры 
театра и иностранные сту-
денты Московского государ-
ственного лингвистического 
университета.

На подмостках театра появля-
ются профессиональные акте-
ры и студенты Московского 
государственного лингвисти-
ческого университета. Ино-
странцы, изучающие русский 
язык, одетые по моде XIX века, 
чувствуют себя в этой атмос-
фере комфортно и спокойно, 
играют с душой и без стесне-
ния. Все это несмотря на язы-
ковой барьер, отсутствие ак-
терского опыта и образова-
ния. Представители Вьетна-
ма, Сирии, Ирана, Сербии, 
Болгарии и Италии испытали 
на себе всю красоту классиче-
ского произведения. 
Смена акта, и актер театра Вя-
чеслав Никулин, играющий 
Онегина, меняется ролью 
с вьетнамцем Чау Ван Лыу, он 
символично передает ему 
сюртук. Студент не только 
четко проговаривает свои ре-
плики, но и красиво поет во-
кальные партии.
— Я был в восторге, когда мне 
предложили принять участие 
в этом спектакле: стать ча-
стью великого произведения 
Александра Сергеевича Пуш-
кина. Оно для всех волную-
щее и вдохновляющее, — го-
ворит Чау Ван Лыу. — Кроме 
того, важной частью моего 
опыта была работа с режиссе-
рами и профессиональными 
актерами. Проходили долгие 
репетиции и разные интер-
претации сцен. Мы искали 

наилучший способ передать 
эмоции и драматическую со-
ставляющую самого произве-
дения.
А многие из учащихся Линг-
вистического университета, 
в том числе Любна Ахмад из 
Сирии и Фаэзе Хоссейни Дар-
берази из Ирана, познакоми-
лись с творчеством Пушкина 
в родных странах.
Во время репетиций студенты 
преодолели множество пре-
пятствий, в первую очередь 
языковых. Но некоторым 
участникам пришлось чуть 
легче. Например, исполни-
тельнице роли Татьяны Лари-
ной — Луизе Кръстановой из 
Болгарии. А также сербу Ми-
лану Стеванову, который сы-
грал роль Ленского. Из всех 
гостей они больше других зна-
комы с русским языком 
и пользуются кириллицей. 

— Но трудности все же были. 
Сам текст на красивом и лите-
ратурном языке, но сейчас го-
раздо чаще используется раз-
говорная речь, — отметила 
Луиза Кръстанова. 
Всего в постановке приняли 
участие семь студентов из Мо-
сковского государственного 
лингвистического универси-
тета. Роль Татьяны Лариной 
успела исполнить не только 
Луиза из Болгарии, но и ита-
льянка Дилетта Аллегра Дави-
на. А Ольгу Ларину сыграла 
вьетнамка Буй Тхи Тхань Хы-
онг. Студент Милан Стеванов 
из Сербии примерил образ 
Ленского. 
Так ребята сделали подарок ко 
Всемирному дню русского 
языка и себе, и зрителям спек-
такля. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Опасный сидр 
доведет 
до суда 
Вчера Роспотребнадзор в Мо-
скве и других городах начал 
изымать из оборота пивной 
напиток «Мистер сидр», кото-
рый привел к череде смертей 
и отравлений в нескольких 
регионах страны. 

В ведомстве проверяют все 
точки по продаже алкоголя на 
наличие в них опасного на-
питка.  
— Призываем всех жителей 
города Москвы и гостей сто-
лицы в обязательном порядке 
отказаться от употребления 
указанной продукции и неза-
медлительно сообщать обо 
всех случаях обнаружения ре-
ализации такой продукции на 
территории Москвы, — сооб-
щили в пресс-службе ведом-
ства. — Это можно сделать по 
телефону горячей линии 
+7 (495) 687-40-41.
Председатель одной из сто-
личных коллегий адвокатов 
Ольга Власова рассказала 
«ВМ», как обезопасить себя 
при покупке напитков. Осо-
бое внимание стоит обращать 
на их маркировку. 
— А еще — на внешние при-
знаки, например, цвет, кото-
рый должен соответствовать 
продукции, — сказала Ольга.
Она отметила, что лица, кото-
рые занимались распростра-
нением опасного алкоголя, 
обязательно понесут уголов-
ную ответственность — до де-
сяти лет лишения свободы.
 — В законодательстве есть су-
щественный пробел — нельзя 
указывать на негативное вли-
яние продукта на организм, 
если не проводились исследо-
вания,  — отметила Ольга.
По данным МВД, при провер-
ке сидра в нем обнаружили 
опасные для жизни примеси 
метанола и этилбутирата.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Протестные акции французов 
будут лишь усиливаться
Во Франции намечается оче-
редная национальная акция 
протеста против пенсионной 
реформы. «ВМ» узнала у по-
литолога Михаэлиса Галиц-
кого (на фото), к чему могут 
привести предстоящие заба-
стовки. 

Манифестации запланирова-
ны в Париже и еще 250 комму-
нах страны. При этом завтра 
в местном парламенте прой-
дет голосование по законо-
проекту оппозиции об отмене 
повышения возраста выхода 
на пенсию с 62 до 64 лет.
По мнению Галицкого, проте-
сты будут развиваться дальше, 
а власть будет защищаться от 
народа и профсоюзов полици-
ей. И при этом, возможно, бу-
дут приняты даже новые, бо-
лее суровые законы. 
— Я считаю, что Макрона от-
правят в отставку не только 
из-за недовольства граждан, 
но и из-за его неоднозначной 
и шаткой позиции. Француз-
ский президент сначала гово-
рил о том, что он «союзник 
Украины», а теперь настаива-
ет, что конфликт между Мо-
сквой и Киевом нужно опера-

тивно загладить, как бы пока-
зывая, что их общество устало 
или не заинтересовано в этой 
теме, — отметил Галицкий. — 
Такие ставленники неста-
бильны для мирового прави-
тельства, поэтому его заменят 
на другого политика, с огром-
ным багажом обещаний.
Также, по мнению Михаэлиса 
Галицкого, новые протесты 
будут развиваться по экспо-
ненте и по закону амплитуды. 
А еще недовольства могут по-
явиться и в Германии.    
— И если это произойдет в ско-
ром времени, а на то есть мно-
гие предпосылки, то во Фран-
ции протесты лишь усилят-
ся, — сообщил политолог. — 

На самом деле среди тех, кто 
участвует в забастовках, не так 
много людей, которые хорошо 
разбираются в политике. Они 
смотрят новости, которые «пи-
шет» им власть. Люди будут 
требовать улучшений, а все 
остальные нюансы — это не их 
компетентность. 
Он добавил, что в западных 
странах мало кто из обычных 
граждан разбирается в поли-
тике. Им это не интересно.
Также, по словам эксперта, ес-
ли во Франции не будут фаль-
сифицироваться выборы, то 
французы, вероятно, выберут 
Мари Ле Пен в качестве своего 
президента. 
— Для того чтобы одержать 
победу, Макрон либо его «кол-
леги по цеху» будут прини-
мать смягчающие законы, 
в стране станет еще больше 
жителей из Азии, которые со-
ставят главный электорат 
этих партий, — добавил Га-
лицкий. — Если полиция 
и поддержит протестующих, 
то поставить вместо него ана-
логичного кандидата не соста-
вит труда.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

 В центре Москвы в одном из 
учебных центров проходит се-
минар, который рассказывает 
крупнейшим поставщикам 
о пищевой безопасности. Экс-
перты из разных компаний 
наглядно показывают, как 
правильно выстраивать ком-
муникацию с сотрудниками: 
это доступное общение с ру-
ководством, горячая линия, 

журнал отзывов и предложе-
ний. Ведь все это влияет на 
культуру безопасности пище-
вой отрасли. А если культура 
будет развиваться, то и потре-
битель останется доволен. 
— Мы проводим тематиче-
ский семинар уже в третий 
раз, и он ежегодный, — гово-
рит генеральный директор 
столичного учебного центра 
Ирина Шилова. — Мы собира-
ем спикеров, которые готовы 
поделиться лучшими практи-
ками с производителями. 
По словам Шиловой, семинар 
очень похож на мини-форум, 
когда специалисты с предпри-
ятий, которым есть чем гор-
диться в области пищевой 
безопасности и качества, де-
лятся своими наработками. 
— Это открытая площадка для 
общения и парад новых идей, 
где люди могут вдохновиться 
другими примерами таких же 
производителей из России, — 
говорит Шилова. — Прези-
дент сказал, что бренды ухо-
дят, но остаются стандарты, 
люди и хорошие практики.

Также она отметила, что 
в этом году на семинаре вы-
ступают более 10 спикеров-
производителей. 
— Нас всех объединяет под-
ход, производители делятся 
своими наработками и откры-
то о них говорят, — говорит 
Шилова. — И любой произво-
дитель связан в цепочке с дру-
гими: поставщики упаковки, 
ингредиентов, логисты, ре-
тейлер, розница. 
Шилова подчеркивает, что ес-
ли один завод станет лидером, 
то его поставщики не смогут 
работать на таком же уровне, 
им придется повышать его са-
мостоятельно.
— Поэтому это и стимулирует 
делиться своими практика-
ми, — говорит Шилова. — 
Объединяясь, мы будем луч-
ше развиваться.
На семинаре отдельное вни-
мание уделяется и руководи-
телям. Эксперты объясняют, 
как на личном примере во-
влечь подчиненных и по ка-
ким показателям отслежи-
вать ошибки персонала.

— А также о том, как сформи-
ровать обратную связь и как 
модернизировать систему об-
учения персонала, — добави-
ла Шилова. 
Как раз одной из таких прак-
тик поделилась руководитель 
группы качества производ-
ства крупнейшего поставщи-
ка профессиональных продук-
тов для сегмента HoReCa (сфе-
ра гостеприимства. — «ВМ») 
Елена Колесова.
 — Чтобы поддерживать высо-
кий уровень знаний и навы-
ков сотрудников в области 
складской и транспортной 
логистики в компании, создан 
отдел функционального обу-
чения, — говорит Колесо-
ва, — где руководитель отдела 
формирует команду из специ-
алистов по обучению, настав-
ников и функциональных 
преподавателей. 
По словам Колесовой, в их 
компании обращаются к услу-
гам полевых тренеров, кото-
рые каждому сотруднику лич-
но дают информацию из учеб-
ного центра.

— Кроме того, у нас есть си-
стема наставничества, кото-
рое позволяет эффективно об-
учить нового сотрудника на 
рабочем месте, — говорит 
Колесова, — а также личный 
кабинет сотрудника с инте-
рактивными презентациями 
и видеокурсами. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Общение становится 
залогом безопасности 

Вчера в Москве 
прошел семинар 
по культуре пи-
щевой безопас-
ности и каче-
ства. Специали-
сты поделились 
своими прак-
тиками с колле-
гами. 

потребитель 

Вчера 13:03 Руководитель группы качества производства крупнейшего поставщика профессиональных продуктов для сферы гостеприимства Елена Колесова
поделилась опытом своей компании. Она рассказала слушателям, как правильно выстроить коммуникацию между руководством и сотрудниками в логистике

Книжный фестиваль сохраняет 
отечественные ценности 
Вчера в столице завершился 
IX книжный фестиваль 
«Красная площадь». Свои 
новинки в рамках мероприя-
тия представили около 
400 издательств. 

Сотни людей, прогуливаясь 
по Красной площади, перехо-
дят от одной площадки фести-
валя к другой. Кто-то особен-
но заслушивается концерт-
ной программой на «Малой 
сцене», других же привлекают 
лекции и презентации новых 
творений известных писате-
лей в павильоне «История 
Оте чества». Многие с интере-
сом листают оглавления книг, 
привезенных из разных реги-
онов России, чтобы выбрать 
интереснейшие произведе-
ния. Среди таких посетитель-
ниц оказалась и москвичка 
Татьяна Пашкова. 
— Я посещаю данный фести-
валь вот уже несколько лет, 
поэтому и сейчас не могла 
упустить возможность вновь 
узнать о новинках издатель-
ского рынка и приобрести не-
сколько себе на память, — 
рассказала Пашкова. — 
В этом году меня особенно 
заинтересовали славянские 
мифы.
И подходящую книгу девушка 
нашла без труда — ведь разно-
образие произведений на фе-
стивале огромное. 
Также, по словам заместителя 
председателя оргкомитета по 
подготовке и проведению 
IX книжного фестиваля «Крас-
ная площадь», директора Де-

партамента государственной 
поддержки периодической 
печати и книжной индустрии 
Минцифры России Владими-
ра Григорьева, фестиваль 
«Красная площадь» — это 
важнейшая составляющая 
книжной культуры не только 
столицы, но и страны. 
— Наше мероприятие с этого 
года начало движение по 
стране: мы запускаем про-
грамму «Читающая Россия», 
которая будет организовы-
вать подобные мероприятия 
в различных регионах, — со-
общил Григорьев. — Мы наде-
емся, что через пять лет нам 
удастся охватить большин-
ство городов. В рамках данно-
го мероприятия мы видим 
синтез различных искусств. 

Все из них так или иначе свя-
заны с великим русским сло-
вом и литературой. 
Также, по словам Григорьева, 
задачей организаторов меро-
приятия было сделать универ-
сальный фестиваль, где каж-
дый смог бы найти литерату-
ру своего любимого жанра, 
ведь все они представлены 
в отдельных павильонах.
— Основные книжные изда-
тельства, выпускающие по-
рядка 80 процентов книг 
в стране, расположены в Мо-
скве. У столицы в этом деле 
колоссальный опыт, поэтому 
мы стараемся поддерживать 
региональные издательства, 
чтобы они развивали и обуча-
лись на наших мероприяти-
ях, — добавил Владимир Гри-
горьев. — Помимо этого, про-
ведение фестиваля «Красная 
площадь» важно еще и пото-
му, что это поддерживает на-
ших авторов. Отмена культу-
ры России за рубежом — это 
жуть и напоминает фашист-
скую идеологию, которую не-
возможно понять. Однако 
у меня все еще есть надежда, 
что это временная ситуация, 
ведь великая русская литера-
тура уже всем доказала свою 
состоятельность. 
Он добавил, что проведенное 
мероприятие важно для со-
хранения наших традицион-
ных ценностей, которые точ-
но необходимо продолжать 
чтить и продвигать, в том чис-
ле среди молодежи. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

3 июня 17:43 Москвичка Татьяна Пашкова никогда не пропускает книжный фестиваль «Красная 
площадь». В этом году она тоже пришла купить себе новые издания и послушать лекции

ВЕРА ШИШИМОРОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ СЛУЖБЫ КОНТРОЛЯ 
КАЧЕСТВА ПИЩЕВОГО ПРОИЗВОДСТВА 
МОРОЖЕНОГО И ЗАМОРОЖЕННЫХ 
ДЕСЕРТОВ

Культуру пищевой безопасно-
сти важно соблюдать, чтобы 
поддерживать санитарное со-
стояние и порядок взаимоот-
ношений на производстве. 
Ведь от ряда простых дей-
ствий персонала зависит еще
и то, как соблюдаются прави-
ла при производстве продук-
ции, нормы технологического 
режима и законодательные 
требования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
КНИЖНОГО СОЮЗА

В традиционном книжном фе-
стивале «Красная площадь»
в этом году впервые приняли 
участие наши новые террито-
рии. Это очень важно — ока-
зывать помощь их издатель-
скому делу. При этом мы пре-
доставляли много площадок 
для тех, кто пишет правду 
о происходящем на Украине. 
Поэтому военная проза вновь 
возвращается на прилавки. 
Отмечу, что фестиваль дал зе-
леный свет в будущее и для но-
вых авторов, которые пред-
ставляли свои книги для всех 
посетителей мероприятия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история конфликта
Предстоящая волна принесет уже 14-й по счету день 
массовых протестов против правительственного закона, 
предполагающего повышение пенсионного возраста. 
Премьер-министр Франции Элизабет Борн 16 марта 
воспользовалась статьей 49.3 конституции, чтобы 
провести законопроект о повышении пенсионного 
возраста в стране с 62 до 64 лет без голосования в пар-
ламенте. 
При этом ранее данная неоднозначная инициатива уже 
вызвала сильную волну протестов, большинство из кото-
рых собирало значительные цифры протестующих — бо-
лее миллиона участников по всей стране. Демонстрации 
не согласных с новым законом сопровождались частыми 
столкновениями участников с полицией, погромами 
и беспорядками.

Вчера 14:19 Студент из Вьетнама Чау Ван Лыу сыграл главную роль в спектакле 
«Евгений Онегин» в Московском молодежном театре под управлением В. С. Спесивцева
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Владимир Геннадьевич, в октябре прошлого года 
вас единогласно избрали председателем Союза 
журналистов России на второй срок. Что для вас 
значит такое доверие коллег? Нет ли у вас опасе-
ний вдруг его не оправдать?
Опасения, конечно, есть, потому что, если чест-
но, это стало для меня некоторым потрясени-
ем: в истории всех съездов Союза журналистов 
СССР, а потом и России голосование никогда не 
было единогласным. Обычно кто-то выступал 
против или воздерживался. В Союз входят жур-
налисты со всей страны, у каждого есть свое 
мнение — и тут такое единогласное доверие. 
Значит, наша команда не зря проработала пять 
лет, и мы должны это дело продолжать. Будем 
и дальше стараться.
Пять лет — много, мало или достаточно? Что уже 
удалось сделать и какие планы на перспективу?
В наше непростое время даже один год — мно-
го, а уж пять лет — действительно большой 
срок. Наша команда собралась сразу после съез-
да 2017 года, и мы тут же приступили к работе. 
Удалось многое. Например, мы добились созда-
ния званий «Заслуженный журналист России» 
и «Заслуженный работник связи и информа-
ции». Этого не удавалось сделать больше 40 лет. 
Придумали новый формат образовательных 
форумов. Раньше как все происходило? Все со-
бирались, друг друга радостно чем-то награж-
дали — потом банкет. Мы совсем не против бан-
кета, но перед этим стараемся, чтобы день про-
шел максимально полезно и продуктивно. При-
возим суперспециалистов по продвижению 
газеты, радио, телевидения или интернет-СМИ, 
приглашаем профессионалов по тем направле-
ниям, которые просят коллеги. Целый день про-
ходит такая прокачка навыков, и это действи-
тельно всем нравится. Просят еще.
В прошлом году придумали новый формат — 
«Планерка». Поскольку мы живем в перелом-
ное время и не все понимают, что происходит, 
мы решили дать слово молодым толковым по-
литологам. Они все подробно объясняют, отве-
чают на вопросы о нынешней ситуации, чтобы 
журналисты были подготовлены к общению со 
своей аудиторией. Сейчас получаем грант на 
20 таких форумов и где-то с июля начнем про-
водить их в разных регионах нашей страны.
В целом за пять лет Союз журналистов России 
стал самым активным творческим союзом 
страны и самым большим — нас больше 70 ты-
сяч. К нам активно идут, в том числе молодежь, 
что приятно. Каждый год наши ряды пополня-
ют от тысячи до полутора тысяч человек. Дума-
ем подтянуть в союз еще отраслевые СМИ. Се-
годня в каждой большой корпорации есть газе-
ты, иногда даже телекомпании, в которых тоже 
работают наши коллеги-журналисты.
Сталкивались ли вы с предубеждением, что Союз 
журналистов — организация для профессиона-
лов условно «старой» школы? Вот вы сказали, 
что молодежь активно идет к вам, а как много та-
ких специалистов?
В 2017 году, когда только стало известно, что 
я буду баллотироваться на пост председателя, 
многие мне говорили: «Зачем ты туда идешь? 
Это же «совок», «убитая» структура, она никому 
не нужна»… И, что интересно, люди, которые 
меня отговаривали, через 2–3 года принесли за-
явление о вступлении в союз. И для меня это 
большой показатель. Раньше Союз журнали-
стов был объединением сотрудников районных 
газет. В основном женщин, которые и тянули на 
себе местные издания. Из года в год в организа-
цию не так много вступало журналистов. А сей-
час, может быть, из-за того, что я 30 лет прора-

ботал на основных телеканалах страны, к нам 
активно идут телевизионщики, радийщики, 
сотрудники интернет-СМИ. Я езжу по городам 
страны, вручаю билеты — иногда по 30–
40 штук за раз, — и мне приятно видеть моло-
дые лица, которые поверили в союз. Можно 
сказать, что наша организация вновь стала 
модной. А корочка, на которой с одной стороны 
написано «Союз журналистов России», а на дру-
гой — «Пресса», обрела вес. Мы вообще хотим 
утвердить наш членский билет как удостовере-
ние сотрудника средств массовой информации.
Какая мотивация у тех, кто вступает в Союз жур-
налистов? И, скажите, международная профес-
сиональная карта все еще эффективна?
Мотивация у всех может быть разная. Как гово-
рится, в душу не заглянешь. Тем не менее общая 
мотивация, наверное, заключается в том, что 
коллеги видят, как работает союз, как много все-
го интересного мы делаем, как помогаем, под-
держиваем журналистов. Мы, конечно, не ми-
нистерство, а общественная организация, но 
каждый день рассылаем кучу бумаг по разным 
направлениям — и руководителям регионов, 
и в полицию, и в прокуратуру. Нам не раз удава-
лось завести дело по статье 144 Уголовного ко-
декса РФ за воспрепятствование профессио-
нальной деятельности журналиста. В частности, 
когда избили фотокорреспондента «Коммерсан-
та» Анатолия Жданова. Кроме того, у нас есть 

В этом году «Вечерней Москве» исполнится 100 лет. В преддверии векового юбилея редакцию посетил наш давний друг — председатель Союза журналистов России 
(СЖР) Владимир Соловьев. Он поздравил «ВМ» с наступающим праздником и ответил на вопросы сотрудников главной газеты города. В частности, председатель СЖР 

поделился планами на ближайшие пять лет, рассказал о ежедневной работе и обрисовал будущее российской журналистики.

Председатель СЖР Владимир Соловьев: Один раз я целиком сделал программу «Время» 

Фактор везения

НАТАЛЬЯ 
ТРОСТЬЯНСКАЯ
Специальный 
корреспондент

Искусственный 
интеллект долго 
не подберется 
к творческой 
работе 
журналиста

Владимир Геннадьевич Соловьев родил-
ся 14 ноября 1964 года в подмосковном 
Ногинске. С 1982 по 1984 год служил в ар-
мии. В 1990 году окончил международное 
отделение факультета журналистики МГУ 
имени Ломоносова. Диплом писал в Юго-
славии, на факультете политических наук 
Белградского университета. Еще во время 
учебы в университете попал на телевиде-
ние, где и остался. Много лет работал соб-
ственным корреспондентом в Югославии, 
освещал события в Боснии и Косове. Вер-
нувшись домой, 12 раз ездил в команди-
ровки в Чечню, где записал несколько ин-
тервью с лидерами чеченских сепарати-
стов. Всего в качестве военного корреспон-
дента прошел 7 войн. Также Соловьев 
работал в кремлевском пуле и снимал до-
кументальные фильмы. 25 ноября 2017 го-
да избран председателем Союза журнали-
стов России. 25 октября 2022 года переиз-
бран на второй пятилетний срок.

ДОСЬЕ

История Союза журналистов России нача-
лась 13 ноября 1918 года, когда был создан 
Российский союз советских журналистов. 
Почетными представителями первого съез-
да организации избрали Владимира Ленина 
и Льва Троцкого, в анкетах они указали себя 
журналистами. При этом организатором 
и первым председателем союза был прозаик 
и публицист Михаил Осоргин (Ильин). Одни-
ми из первых в организацию вступили На-
дежда Крупская, Анатолий Луначарский 
и Сергей Есенин. 12 ноября 1959 года состо-
ялся Первый съезд Союза журналистов 
СССР, который просуществовал до 17 ноября 
1990 года. Ему на смену пришел Союз жур-
налистов РСФСР, который в 1992 году учре-
дил Союз журналистов России. Сегодня 
в его состав входят 89 отделений — по коли-
честву регионов страны.

справка

Союз журналистов России организовал го-
рячую линию для журналистов, которым 
нужна юридическая поддержка. Все обра-
щения попадают к профессиональным юри-
стам. В случае, если нужна документальная 
экспертиза, ее проводят эксперты Незави-
симого экспертно-правового совета. 
Задать вопрос можно по телефону 
(495) 637-25-45. Электронные сообщения 
принимают по адресу: ur@ruj.ru.

кстати

система преференций: по нашему билету можно 
со скидкой отдыхать в санаториях на Черном мо-
ре и в Подмосковье, ремонтировать машины, 
есть скидка на мобильную связь и так далее.
Что касается международных пресс-карт, те, 
что сейчас на руках, будут действовать до конца 
их срока. Они реально работают. По ним мож-
но, например, зайти в Европарламент, чтобы 
взять интервью, получить скидку на разных ви-
дах транспорта за рубежом, попасть бесплатно 
почти в любой музей мира. При этом наше 
членство в Международной федерации журна-
листов после того, как мы открыли четыре от-
деления в новых российских регионах, заморо-
зили. К слову, когда Крым вошел в состав Рос-
сии, мы создали отделения в Севастополе 
и Симферополе, никаких вопросов ни у кого не 
возникло. Более того, на XXX конгрессе наш со-
трудник Тимур Шафир стал вице-президентом 
Международной федерации. Сейчас же это аб-
солютно политическое решение. Окончатель-
но исполком исключить нас из федерации не 
может, это под силу только конгрессу, следую-
щий будет в 2026 году. Так что мы еще поборем-
ся. А пока наше членство заморожено, то есть 
взносы мы платить не будем, а они не малень-
кие — 20 тысяч евро. И международные пресс-
карты мы пока тоже вручать не будем.
Сейчас многие журналисты в поисках правды 
едут в зону специальной военной операции. Вы 
много лет проработали военным корреспонден-
том. Какие советы можете дать, скажем так, на-
чинающим этот путь?
На каждой войне все всегда по-разному проис-
ходило. В Югославии, например, мы как бы на-
блюдали за конфликтом со стороны. В чечен-
ской войне, как и сейчас, мы все находимся по 
одну сторону. На самом деле опыт работы жур-
налиста в горячих точках, как военный устав, 
написан кровью. И, конечно, этот опыт надо пе-
редавать нашим молодым коллегам, которые 
рвутся стать военкорами. А таких немало. 
Я очень много выступаю на факультетах журна-
листики, и ко мне с вопросом: «Как стать военко-
ром?» — подходят не только парни, но и девуш-
ки. Многие не понимают, что война — это кровь, 
грязь, смерть, там реально можно погибнуть... 
Но для тех, кто твердо решил для себя, мы уже 
несколько лет проводим курсы. Одно время ра-
ботали с генералами МЧС, которых я знаю еще 
с Югославии. Они рассказывали, как вести себя 
в экстремальных ситуациях — не только на вой-
не, но и в обычной жизни, во время каких-то 
происшествий, — чтобы остаться живым само-
му, спасти товарища и при этом сделать матери-
ал. Сейчас мы собираемся возобновить этот 
опыт. Московский союз журналистов под руко-
водством Павла Гусева проводит курсы «Басти-
он». Женя Примаков (руководитель Россотруд-
ничества. — «ВМ») со своей гуманитарной мис-
сией делает курсы для журналистов. Очень важ-
но, чтобы наш коллега, который едет в горячую 
точку, имел хотя бы элементарные знания, навы-
ки. Помните ситуацию с Корнелюком и Волоши-
ным (журналисты «России-1» Игорь Корнелюк 
и Антон Волошин погибли в июне 2014 года под 
Луганском. — «ВМ»)? Они тогда первый раз ока-

зались на фронте, вышли на дорогу, по которой 
шли беженцы, и, когда засвистели мины, так 
и остались стоять на месте, а опытный оператор 
успел прыгнуть в канаву, поэтому остался жив. 
Вот это все: как подготовиться к командировке, 
как правильно вести себя, в том числе о том, что 
ни один репортаж не стоит жизни — нужно пере-
давать коллегам и надеяться, что эта информа-
ция поможет им спастись.
Союз создан для защиты журналистов, свободы 
слова. Как часто вы получаете сообщения о нару-
шениях и на что обычно жалуются коллеги?
Помимо нашего основного сайта есть еще сайт 
protectmedia.org, где мы фиксируем нарушения 
прав журналистов по всей стране. Получаем та-
кую информацию несколько раз в неделю точно. 
Причем фиксируем ее параллельно с командой 
Совета при президенте РФ по правам человека, 
куда я тоже вхожу. Каждый раз, когда мы полу-
чаем сообщение о каком-то нарушении, реаги-
руем на него. Слава богу, уже много лет не убива-
ли журналистов. Практически нет случаев напа-
дений и жестких избиений. Да, я уже упоминал 
о том, что пострадал корреспондент «Коммер-
санта», но таких случаев, когда за расследова-
тельскую журналистику бьют кирпичом по го-
лове, практически нет. Чаще всего журналистов 
не пускают на какое-то общение с губернатором 
или с другим региональным управленцем. Быва-
ет, что какой-то местный руководитель вдруг 
возомнит, что газета, например, принадлежит 
ему, а значит, в ней должно быть не меньше ше-
сти его фотографий в каждом выпуске, иначе из-
дание будет наказано. Ведь он как считает: «Что 
я скажу, то они и напечатают». Газеты как-то со-
противляются, хотя иногда и до конфликтов до-
ходит. На Сахалине есть такой город Углегорск, 

часа три езды от Южно-Сахалинска. И вот в про-
шлом году местный мэр расстроился, что в газе-
те его не слушаются, и решил отключить редак-
ции свет и уволить главного редактора. При-
шлось вмешаться. Я дозвонился до губернатора, 
он приехал туда и уволил чиновника, а главного 
редактора восстановил. Правда, через год газету 
закрыли, но уже по финансовым соображениям. 
К сожалению, по стране пошел процесс сбора 
СМИ в холдинги. Где-то это получается хорошо, 
как в Воронеже, где-то плохо, как в Кургане. Газе-
ты со 100-летней историей закрывают. Огром-
ное количество журналистов оказываются без 
работы. Вместо серьезной редакции оставляют 
одного-двух стрингеров, которые без упомина-
ния собственного имени отправляют информа-
цию в центр, где из полученных сообщений ле-
пят подобие газеты. Мы тоже за такими ситуаци-
ями следим и стараемся что-то сделать.
Часто коллеги сталкиваются с тем, что пиарщики 
перегибают палку: не передают вопросы руково-
дителям, мешают как-то в организации интер-
вью. Иногда уже после того, как сделан матери-
ал, требуют его на визу, начинают что-то вычер-
кивать, вставляют какие-то свои убеждения, 
мысли. Как вы к этому относитесь и можно ли 
с этим как-то бороться?
Бороться с этим, конечно, надо, потому что 
иногда складывается впечатление, что все PR-
службы крупных и не очень корпораций созда-
ны не для того, чтобы как-то помогать журнали-
стам получать информацию, а как раз наобо-
рот — всячески препятствовать работе наших 
коллег. Хотя есть вменяемые, очень интерес-
ные пресс-службы, даже, казалось бы, у таких 
закрытых структур, как, например, МВД. Ири-
на Волк, официальный представитель МВД, — 
член Союза журналистов России, и она нам 
очень помогает. Когда на митингах несправед-
ливо задерживали журналистов, буквально не-
сколько звонков — и их освобождали.

Но есть компании, структуры, которые закры-
ваются со всех сторон. Мы пытаемся как-то по-
влиять на них — пишем руководству. Хотя, если 
честно, это не всегда помогает. Поэтому сейчас 
хотим наладить с ними диалог, пытаемся выта-
щить их на наши форумы. В частности, в Сочи 
планируем сделать панель для общения журна-
листов с руководителями разных пресс-служб. 
Может быть, удастся найти точки пересечения.
Какое, на ваш взгляд, будущее у российской 
журналистики?
Судя по всему, с женским лицом. Хотя по всей 
стране и растут конкурсы на факультеты журна-
листики, подавляющее большинство среди же-
лающих почему-то девушки. Я не знаю, хорошо 
это или плохо, просто мои наблюдения. Я учился 
на международном отделении факультета жур-
налистики МГУ. Нас было 30 человек — и все 
парни. Сейчас в МГУ вновь создали международ-
ное отделение, и меня Елена Вартанова, декан 
факультета журналистики, пригласила пооб-
щаться с будущими журналистами-международ-
никами. Я пришел. В аудитории сидят 50 деву-
шек и три парня.
Это один такой момент. Но есть и второй. Как 
я уже сказал, часто общаюсь с будущими журна-
листами, они задают очень интересные вопро-
сы, стараются понять свое место в профессии, 
в этом мире. Я их всегда пугаю тем, что кроме 
жесточайшей конкуренции с блогерами, ютью-
берами, которые, в отличие от нас, профессио-
нальных журналистов, могут и не проверять 
информацию, будет очень непростая, а, может 
быть, еще и более жесткая конкуренция с искус-
ственным интеллектом. Хотя надеюсь, он нам во 
многом поможет, освободит от какой-то рутин-
ной работы. Искусственный интеллект, может 
быть, заменит сотрудников информационных 
агентств или даже ведущих новостных выпу-
сков — роботы уже сейчас читают новости. Но 
к творческой работе профессиональных журна-
листов, думаю, он еще долго не подберется. Да 
и вряд ли заменит репортера, который работает, 
что называется, в поле.
В нашей профессии есть элемент удачи, когда ты 
вдруг оказываешься в нужном месте и в нужный 
час. А вам как журналисту везло?
Везло. Я два года отслужил в армии, на Дальнем 
Востоке, чинил самолеты. Вернулся в Москву, 
поступил на рабфак, и вдруг случилось, можно 
сказать, чудо. В МГУ было такое суперблатное 
международное отделение, куда брали только 
30 парней и только из Москвы, а я сам из Под-
московья. И тут всех москвичей, которые долж-
ны были учиться на международников, забрали 
в армию, и нам предложили пройти собеседо-
вание. Я подумал: «Почему бы и нет?» И вот 
у меня в дипломе написано: «Журналист-меж-
дународник телевидения и радиовещания».
Наверное, везением можно считать, что на по-
следних курсах я совершенно случайно позна-
комился с Александром Николаевичем Тихоми-
ровым, политическим обозревателем, который 
вел тогда знаменитую передачу «Прожектор 
перестройки», ее еще называли «Про жертвы 
перестройки». Я ему, что называется, некото-
рое время подносил «патроны»: ездил на съем-
ки в разные города. И когда я окончил факуль-
тет журналистики, он привел меня в кабинет 
Эдуарда Сагалаева — к сожалению, недавно от 
нас ушедшего — и говорит: «Вот парень умеет 
снимать сюжеты». Как раз тогда появилась со-
вершенно уникальная команда Телевизионной 
службы новостей (ТСН), к которой я с удоволь-
ствием присоединился.
Наверное, очень сильно повезло, что после се-
рии войн я остался жив, хотя ситуации разные 
были… И еще можно вспомнить 2000 год, когда 
Борис Николаевич (Ельцин. — «ВМ») накануне 
Нового года объявил о своей отставке. Мы по-
том все отмечали наступление нового тысяче-
летия, вернулись в редакцию только в первые 
дни января, я пришел 4-го числа, наткнулся на 
главного редактора, который бегал по коридо-
рам. Он увидел меня и сказал: «Пойдешь делать 
интервью с Путиным». Я на коленке написал 
вопросы, мы приехали в Кремль — и Владимир 
Владимирович, по сути, дал мне первое интер-
вью после прихода к власти. В нем он рассказал, 
как Борис Николаевич, передавая ему дела, дал 
напутствие: «Берегите Россию». Рассказал, как 
вместе с супругой полетел в Чечню отмечать 
Новый год с солдатами. Но из-за погоды и об-
стрелов самолет совершил вынужденную по-
садку в Дагестане… Разговор получился на 
40 минут. И так вышло, что я один раз целиком 
сделал программу «Время»: ведущий только 
в начале поздоровался и в конце попрощался, 
остальной эфир заняло мое интервью. 
И, пожалуй, некоторым везением, неким ито-
гом моей журналистской деятельности можно 
считать то, что я оказался во главе Союза жур-
налистов России. И мне реально нравится эта 
работа.
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22 мая 2023 года. Председатель Союза журналистов России Владимир Соловьев ответил на вопросы сотрудников «Вечерней Москвы», одной из старейших газет города
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точка Сегодня точку в номере ставят студенты Колледжа современных технологий имени Героя Советского Союза М. Ф. Панова. Ребята посетили Музей космонавтики на 
ВДНХ и приняли присягу военно-патриотического молодежного движения «Юнармия». Студент колледжа Даниил Савельев (слева) зачитывает другим молодым 
людям права и обязанности представителей Юнармии, а также возможные ситуации, в которых им придется побывать за время участия в движении. Ребята были 
зачислены в отряд «Искра-3». После вхождения в штаб молодые люди смогут освоить строевую подготовку, получать возможность принимать участие в работе раз-
личных патриотических клубов, помогать экологии своей родины, то есть убираться на субботниках, заниматься просветительской работой в парках и спасать жи-
вотных, которые оказались на улице. 

Большинство 
россиян считают 
себя грамотными. 
И как вам? 

ВЯЧЕСЛАВ БЕЛЯКОВ
ДИРЕКТОР ФОНДА 
ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ

Я согласен с тем, что больше 
людей уделяют внимание сво-
ей грамотности. Люди еже-
дневно пишут в соцсетях, ве-
дут блоги, выкладывают 
истории, продвигают товары 
и услуги. Постепенно они ста-
ли обращать внимание на то, 
что и как пишут. Об этом сви-
детельствует рост аудитории 
диктанта. Люди начинают пи-
сать лучше. Грамотность для 
современного человека — од-
на из ключевых компетен-
ций, влияющих на доход. Осо-
бенно в отраслях, связанных 
с продажами, коммуникация-
ми, государственным управ-
лением.

ЮЛИЯ САФОНОВА
НАУЧНЫЙ КОНСУЛЬТАНТ ПОРТАЛА 
ГРАМОТА.РУ

Несогласна, что важно быть 
грамотным. Как у Пушкина? 
«Быть можно дельным чело-
веком и думать о красе ног-
тей». Нет прямой связи между 
языком и доходом, если мы 
говорим об орфографической 
и пунктуационной грамотно-
сти. Какая связь между тем, 
насколько грамотно я пишу, 

и умением это применить 
в сфере, где важны ловкость 
и смекалка? Загляните в спи-
сок Форбс и соотнесите при-
сутствующих в нем с оценкой 
по русскому языку в школе 
или в вузе. У большинства она 
посредственная: «три» или 
«четыре». Хотела бы, чтобы 
знание языка было связано 
с доходом, но увы. Другое де-
ло, что люди, склонные к са-
мообразованию, со временем 
понимают необходимость се-
бя совершенствовать, поэто-
му и учат и орфографию, 
и пунктуацию.

АЛЕКСЕЙ ЗАХАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ РЕКРУТИНГОВОГО 
АГЕНТСТВА

Я думаю, грамотность важна 
неодинаково для всех. Если 
специалист занят в производ-
стве — высококвалифициро-
ванный токарь или слесарь, 
то степень грамотности вто-
рична. Если же человек в про-
цессе деятельности общается 
с другими людьми и работает 
головой, то идеальное знание 
русского языка обязательно. 
Неграмотных я увольняю, они 
могут нанести непоправимый 
урон имиджу компании. 

Большинство россиян считают себя грамотными. Такие 
данные исследования опубликовал один из крупных 
банков. При этом 84 процента респондентов считают, 
что хорошее знание русского языка помогает сделать 
успешную карьеру.

вопрос дня

Подготовил ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Хорошие песни 
всегда живы

На днях опубликовали данные, что 
в России вырос спрос на «трибьют-
шоу» — концерты музыкальных двой-
ников. Продажи билетов в этом сег-
менте с начала года выросли на 
155 процентов. Речь идет не просто об 
исполнении знаменитых хитов, 
а о полном воспроизведении образа 
самих исполнителей, о соответствии 
так называемому прототипу. Такие вы-

ступления не новинка для отечественного зрителя. В на-
чале двухтысячных подобное предложение было на музы-
кальном рынке, однако часто оно скатывалось в площад-
ное представление, где артисты делали просто пародии на 
любимцев публики. С трибьютом все иначе — музыканты 
полностью копируют стилистику, голос, манеру речи, 
и порой их невозможно отличить от оригинала. Кстати, 
несколько лет назад именно такой трибьют-исполнитель 
Маурицио Швейцер, который полностью копирует Адри-
ано Челентано, гастролировал по России. Но тогда это вы-
звало большой скандал — организато-
ры маленькими буквами прописали на 
билетах и афишах, что выступает двой-
ник, а не сам Челентано, который уже 
давно не покидает пределы Италии, 
а покупатели просто не заметили уточ-
нения. «Обман» любители песен ха-
ризматичного итальянца разгадали 
уже на концерте, увидев, что кумир, 
знакомый им по фильмам, ничуть не 
изменился за сорок лет. И вот во-
прос — а считать ли это обманом? 
Я думаю, что нет. Удачно созданный, 
растиражированный сценический об-
раз могут эксплуатировать и другие 
артисты, уверена, со временем таких 
трибьют-шоу станет все больше. Прошлый век подарил 
нам уникальный культурный феномен — селебрити, ко-
торые, по сути, продают созданный продюсерами образ. 
Но многие из них уже ушли из жизни, а такой формат ста-
новится своеобразной машиной времени, позволяющей 
фанатам The Beatles или других групп ощутить схожую 
атмосферу концерта. Кроме того, некоторые исполните-
ли сейчас не могут приехать в Россию из-за международ-
ной обстановки. Что же делать их поклонникам? И тут, 
пожалуйста, — на помощь приходит импортозамещение, 
где отечественные ребята поют любимые хиты ничуть не 
хуже. Так почему бы не воспользоваться возможностью? 
Конечно, такая игра в кумиров не должна никогда пре-
вращаться в идолопоклонство, и нам по-прежнему нужно 
думать о том, чтобы создать мощный пласт новой россий-
ской популярной культуры, соответствующей нашему 
культурному коду. Но, будем честны, едва ли зрители пе-
рестанут любить музыку собственной юности или моло-
дости потому, что певец или певица не приезжают с кон-
цертами на гастроли. К тому же песни не принадлежат 
исполнителям безоговорочно. Так что можно их «затри-
бьютить» и дать возможность порадоваться самой атмос-
фере концерта — сцена далеко, детали неразличимы. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Писатели, будучи детьми, тоже играли 
деревянными лошадками 

Вчера, в день рождения пи-
сателя и поэта Александра 
Сергеевича Пушкина, откры-
лась выставка «Детство пи-
сателей». Экспозиция распо-
ложена в Музее Пушкина. 
Там представлен и уникаль-
ный экспонат — игрушка 
«Лошадка» XIX века.

Маленькая лошадка на коле-
сиках, с настоящей гривой 
и хвостом, на которой можно 
кататься. Именно о такой меч-
тали многие дети XIX века. 
Она как бы напоминала своим 
видом, что на любой  лошади 
должен быть всадник. А всад-
ник — это прежде всего за-
щитник. Экспонат занял свое 
почетное место на выставке, 
которая состоит из трех залов. 
По словам старшего научного 
сотрудника Музея Пушкина 
Светланы Белиховой, выстав-
ка посвящена детству отече-
ственных литераторов — то-

му времени, когда они начи-
нали постигать окружающий 
их мир, осознавать свое место 
в нем.  
— Детство у всех было раз-
ное, — говорит Белихова. — 
Это  зависело от воспитания, 
окружения и эпохи, в которой 

дети жили. В проекте приня-
ло участие более 30 музеев, 
а 26 литераторов стали ге-
роями.
Оформитель выставки Алек-
сандр Конов отметил, что 
у новой экспозиции есть важ-
ная задача — объяснить моло-

дежи, что они больше связаны 
с предыдущими поколения-
ми, чем могут представить.
— И все поколения могут го-
ворить на одном языке, — ска-
зал он.  
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
d.tolkachev@vm.ru

выставка
ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА ГРАБАРЯ
Эта детская лошадка была 
сделана в XIX веке. Она была 
совершенно руинированная, 
без гривы и хвоста. Но мы уви-
дели, что она уникальная. Та-
ких осталось считаные едини-
цы. И только благодаря дру-
зьям-коллегам — величай-
шим мастерам рес тав ра ци он-
ного дела из Центра Грабаря, 
этот предмет обрел нынешний 
вид, И теперь лошадка оказа-
лась на выставке «Детство пи-
сателей», а потом займет свое 
место в Музее Василия Льво-
вича Пушкина. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тренируют танцоров 
уже четверть века 
В фольклорном центре «Мо-
сква» состоялся празднич-
ный концерт, посвященный 
25-летию школы танцев «Су-
венир». Пришедших гостей 
ожидала оживленная про-
грамма из двух отделений. 

Гостей концерта встречает 
большой черный кот — его 
роль играет один из сотрудни-
ков школы танцев. Кот пока-
зывает зрителям, где именно 
проходят театральные пред-
ставления и выступают участ-
ники концерта. В то же время 
актер успевает развлекать де-
тей, показывает им различ-
ные фокусы и рассказывает 
истории про других сказоч-
ных персонажей.
Инициатором введения тако-
го персонажа стала руководи-
тель школы танцев «Сувенир» 
Елена Казарян. Она рассказа-
ла, что программа первого от-
деления состояла из номеров, 
которые в течение 25 лет ста-
новились победителями в раз-
личных конкурсах, проходив-
ших как в нашей стране, так 
и за рубежом.

— Ребята, которые выступа-
ют в первом отделении, ис-
полняют лучшие танцы наше-
го коллектива. Например, 
номер «Молитва матери» по-
священ воинам, которые за-
щищали нашу родину во вре-
мя Великой Отечественной 
войны, — рассказывает Еле-
на. — А танец «Не забыть ни-
когда» — детям, которые по-
страдали во время террори-
стических действий. Также 
у нас есть серия постановок 
о народах Севера — «Север-
ное сияние». 
А еще танцоры подготовили 
для зрителей сказочные номе-
ра. В их числе сольные партии 
танцев, которые представили 
совсем юные артисты —
участники концерта: «Шоко-
лад», «Скоморохи», «Пчелы» 
и «Змея». 
— Можно сказать, что мы от-
правили присутствующих на 
концерте в некий мир сказок, 
о котором мы всегда мечта-
ли, — подчеркивает Елена Ка-
зарян.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Вчера 14:45 Заслуженный художник РФ Александр Конов 
создал для выставки «Детство писателей» интерьеры 
XVIII–XX веков 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 500 
000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Мос кве и МО. Т. (495) 773-46-35
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